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Дмитрий Быков, 
ректор СамГТУ,

заслуженный работник высшей школы РФ,  
шеф-редактор журнала 

«Технополис Поволжья»

Дорогие друзья!

Есть несколько признаков развития современ-
ной инновационной экономики. важнейшие 

из них – усиленная кооперации вузов и, конечно, дей-
ствующий механизм генерации новых технологий 
и технологических агломератов. Идея проста: уни-
верситеты в связке с индустриальными партнёра-
ми и опытно-конструкторскими компаниями выво-
дят на рынок продукцию и услуги мирового уровня, 
что в итоге повышает качество жизни людей. Дело 
за малым – создать такую эффективную связку, со-
брать все звенья в единую работоспособную цепь. 
Именно в этом лично я вижу самую главную труд-
ность. вот, например, в Самарском политехе есть 
замечательные учёные, прекрасное научное обору-
дование, но ведущие предприятия закупают техно-
логии за рубежом. Получается разомкнутая цепочка.  
И насколько мне известно, подобная ситуация не толь-
ко у нас, она сложилась по всей стране.

Чтобы исправить положение, президент РФ 
Владимир Путин поручил создать к 2022 году 

не менее 15 научно-образовательных центров мирово-
го уровня (НоЦ) на основе интеграции деятельности 
вузов и бизнес-структур. один из них, надеюсь, поя-
вится и в Самаре.

Уверен, опорному университету в НоЦе будет 
отведена определяющая роль. ведь в Поли-

техе уже есть несколько готовых мощных источников 
инноваций. У нас, в частности, разработана прорыв-
ная концепция перспективного комплекса глубокой 
переработки природного газа, позволяющего полу-
чать на территории Самарской области высокотехно-
логичные синтетические продукты. Руководит этим 
стратегическим проектом доктор технических наук, 
проректор по международному сотрудничеству 
Андрей Пименов. одна из наших междисципли-
нарных проектных команд под руководством про-
фессора Сергея Ганигина создаёт оригинальные 
конструкции кумулятивных и осколочных взрывных 
устройств с интеллектуальными устройствами управ-
ления. А коллеги с кафедры «Электронные системы 
и информационная безопасность» проводят экспе-
рименты с эмерджентным искусственным интеллек-
том, который не только может самостоятельно, без 
вмешательства человека решать ситуационные за-
дачи, но и при возникновении проблем способен  
к внутренней коммуникации и «переговорам» между 
составными элементами.

Разумеется, контуры единого научно-образова-
тельно-технологического пространства пока 

до конца не сформированы. они только-только начи-
нают вырисовываться, и в наших силах ускорить этот 
процесс.
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На НОЦ глядя

Редакционный материал

Реклама

Начало раздела

1 32 7654 98

15141110 19181716 21201312

25 27262322 31302928 333224

39383534 43424140 45443736

СъеСть чем гОрдитьСя

МАРИя КАЗАК: «мир мОды ОчеНь 
краСив, НО ОчеНь жеСтОк. 
ПОэтОму НужНО закалятьСя»
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аС, да и тОлькО

ОхОта 
к СОбирательСтву

вСе тайНы дизайНа

экОлОгичНО 
выглядишь!
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ПоБЕДИл в кУБкЕ 
РоССИИ

Студент нефтетехнологического факультета 
Александр Лифанов стал победителем кубка 
России по современному пятиборью. Финал 
соревнований состоялся 6 февраля в Москве. 
в нём приняли участие 36 ведущих российских 
спортсменов.

Это уже вторая победа нашего спортсмена 
в нынешнем сезоне. Ранее лифанов завоевал 
золото на всероссийском зимнем турнире по 
современному пятиборью.

НоВоСти 
ПоЛитехА

НАГРАжДёН ПРЕМИЕй 
ГУБЕРНАТоРА

Доктор технических наук, профессор, 
первый проректор – проректор по науч-
ной работе Максим Ненашев стал одним из 
лауреатов премии губернатора Самарской 
области за выдающиеся результаты в решении 
технических проблем. Церемония награждения 
состоялась в День российской науки, 8 февраля, 
в Самарском академическом театре оперы 
и балета.

СТАлИ СоУЧРЕДИТЕляМИ 
АНо

Политех и правительство Самарской об-
ласти в лице министерства энергетики и жкХ 
стали соучредителями автономной некоммер-
ческой организации «Институт регионального 
развития». Сферами деятельности АНо станут 
планирование социально-экономического раз-
вития области, анализ потенциально привлека-
тельных инвестиционных направлений роста 
с учётом ресурсных возможностей региона. Ин-
ститут также будет работать над стратегиями 
развития муниципальных образований Самар-
ской области. Здесь появится уникальное про-
странство для коллективной работы экспертов, 
представителей власти и бизнеса. Генеральным 
директором АНо назначена ольга Михеева.
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УДоСТоЕНы МЕДАлЕй

Ректор Политеха Дмитрий Быков, прези-
дент вуза Владимир Калашников, первый про-
ректор – проректор по научной работе Максим 
Ненашев и заведующий кафедрой «Технология 
твёрдых химических веществ» Дмитрий Демо-
рецкий награждены ведомственными медаля-
ми Министерства обороны РФ «За укрепление 
боевого содружества». Медаль вручается граж-
данам, которые внесли значительный личный 
вклад в развитие военного сотрудничества, а так-
же содействовали решению задач, возложенных 
на вооружённые силы Российской Федерации. 
Награды нашим учёным вручил председатель 
комитета по обороне Государственной Думы РФ, 
Герой России, генерал-полковник Владимир 
Шаманов на очередном заседании учёного со-
вета Политеха, которое состоялось 28 марта.

ПоявИлСя Свой 
СТАДИоН

Минобрнауки РФ согласовало передачу са-
марского стадиона «Заря» в оперативное управ-
ление опорного университета на 49 лет. «Поли-
теху стадион очень нужен, – написал в Twitter 
депутат Госдумы Александр хинштейн, после 
обращения которого в министерство судьба 
«Зари» и была окончательно решена. – Помочь 
с его передачей вузу студенты просили меня 
на встрече прошлой осенью. Надеюсь, проста-
ивать стадион никогда не будет».

Сейчас рассматриваются разные концеп-
ции реконструкции этого спортивного объекта. 
«Заря» может стать площадкой для лёгкой атле-
тики или футбола, а также катком. Инженерный 
проект специалисты опорного университета 
подготовят в этом году, а в следующем присту-
пят к его реализации.

в любом случае Политех уже стал первым 
вузом Самары, имеющим собственный стадион.
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С чеГо ВСё НАчАЛоСь
впервые о необходимости создать в нашей стра-

не научно-образовательные центры мирового уров-
ня высказался президент РФ Владимир Путин. 7 мая 
2018 года в указе главы государства, определявшем 
национальные цели и стратегические задачи разви-
тия России, появилось соответствующее поручение 
правительству. Для мощного технологического рывка 
президент предложил к 2022 году создать не менее 15 
НоЦ на основе интеграции деятельности университе-
тов и бизнес-структур.

Экспертное и профессиональное 
сообщества принялись бурно обсуж-
дать эту идею, одновременно россий-
ские регионы включились в гонку за 
право создать такие центры на своих 
территориях. Минувшей зимой стало 
известно, что первые НоЦ появятся 
уже в 2019 году, в том числе в Пермском 
крае, в Тюменской и Белгородской об-
ластях.

На НОЦ глядя
САМАРСКИЕ УчёНЫЕ ОБСУЖДАюТ 
СОЗДАНИЕ НАУчНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА

ГЛАВНыМ ПуНКтоМ ПоВеСтКи зАСеДАНия 
СоВетА По НАуКе, техНоЛоГияМ и ВыСШеМу 
оБРАзоВАНию ПРи ГуБеРНАтоРе САМАРСКой 
оБЛАСти, КотоРое СоСтояЛоСь 7 феВРАЛя, БыЛо 
оБСужДеНие ПеРСПеКтиВ СозДАНия В РеГиоНе 
НАучНо-оБРАзоВАтеЛьНоГо цеНтРА (Ноц). Это 
КЛючеВАя чАСть ПРоцеССА РеАЛизАции НАци-
оНАЛьНоГо ПРоеКтА «НАуКА», цеЛь – МоДеРНи-
зиРоВАть отРАСЛь, РАзВить ПеРеДоВую иССЛе-
ДоВАтеЛьСКую иНфРАСтРуКтуРу и ПоДДеРжАть 
МоЛоДых учёНых.

актуальНО   Перспективы
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как объяснил глава региона Дми-
трий Азаров, между субъектами РФ 
«развернулась серьёзная конкурент-
ная борьба за создание НоЦ. Мы в неё 
включились. На старте у нас есть неко-
торое преимущество, так как президент 
в послании Федеральному собранию  
РФ упомянул Самару как один из пер-
спективных центров».

Планы по созданию самарского 
НоЦ уже приобрели вполне осязаемую 
форму. Так, ректор Политеха Дмитрий 
Быков представил его организацион-
ную структуру. он отметил, что к работе 
центра будут привлечены российские 
и зарубежные учёные. Для внедрения 
прорывных технологий НоЦ начнёт со-
трудничество с предприятиями – лиде-
рами в сфере инновационных разрабо-
ток, объединив ресурсы и компетенции 
ведущих научных и образовательных 
заведений региона.

КоНцеПтуАЛьНый 
ПоДхоД
Политеху в структуре Самарского 

научно-образовательного центра отво-
дится важная роль. в его стенах созда-
на одна из актуальных разработок, вне-
дрение которой способно существенно 
повлиять на развитие промышленного 
потенциала нашего региона. Речь идёт 
о концепции перспективного газохими-
ческого производства на территории 
Самарской области, позволяющего по-
лучать высокотехнологичные синтети-
ческие продукты из природного газа 
(см. инфографику). Подробности этого 
грандиозного замысла членам совета 
раскрыл руководитель проекта Андрей 
Пименов.

что тАКое Ноц
Пока конфигурация НоЦев находится в ста-

дии обсуждения. Но, как говорят специалисты, та-
кие центры – один из элементов комплексной пе-
рестройки внутренней региональной политики. 
в процессе поиска новых форматов взаимодействия 
между регионами НоЦы станут не только инстру-
ментами тестирования социально-экономических 
практик. как представляется, итоговый набор НоЦев 
будет в определённой степени отражать важнейшие 
региональные, федеральные и сквозные политиче-
ские тренды будущего нашей страны. Уже сейчас 
выделяются несколько направлений формирования 
единого научно-образовательно-технологическо-
го пространства: создание устойчивых связей в си-
стеме «вузы – научные институты – промышленные 
предприятия» с ответвлениями в стартапы, «сборка» 
региональных образовательных систем (включаю-
щих в себя школьный, вузовский уровни и уровень 
профессионального образования) и так далее. в ко-
нечном итоге деятельность научно-образовательных 
центров должна повысить инновационность эконо-
мики, вывести на рынок продукцию и услуги миро-
вого уровня для их активного экспорта и, конечно, 
повлиять на качество жизни людей.

НАШи – В цеНтРе
Среди 15 научно-образовательных центров один 

должен заработать в Самаре.
об этом и шла речь на первом заседании обнов-

лённого совещательного органа при губернаторе. 
Сейчас он обладает широкими полномочиями по ко-
ординации научной и образовательной деятельности 
в регионе. Тем важнее укрепление позиций Политеха, 
который теперь представлен в совете тремя нашими 
учёными. кроме ректора Дмитрия Быкова – члена 
президиума – в его состав вошли доктор технических 
наук, проректор по международному сотрудничеству 
Андрей Пименов и доктор технических наук, завкафе-
дрой «Электронные системы и информационная безо-
пасность» Пётр Скобелев.
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химические средства 
защиты растений

Реагенты для 
водоподготовки

Лаки и краски

Герметики, клеи и прочие 
адгезивы

Поверхностно-активные 
вещества

Косметические средства

Высокотехнологичные 
полимеры

Создание и восстанов-
ление утраченных про-
изводственных цепочек 
химической, нефтеперера-
батывающей промышлен-
ности, сельского хозяйства

импортозамещение 
и выход на экспортные 
рынки

Предложение рынку 
продукции пятого-шестого 
переделов

разрабОтчик
Самарский политех

Стадия разрабОтки
инвестиционный замысел

ПартНёрСтвО
Политех вошёл в состав 

рабочей группы, 
сформированной 

при ПАо «Газпром» 

ПОявляетСя более тысячи 
дополнительных рабочих мест

увеличиваетСя валовый 
региональный продукт на 50 – 
90 млрд рублей ежегодно

вОвлекаЮтСя в перера-
ботку промышленные выбросы 
углекислого газа

СтратегичеСкие
ПриОритеты

ПрОдукты 
малОтОННажНОй 
химии

кОНЦеПЦия ПерСПективНОгО кОмПлекСа 
глубОкОй ПерерабОтки газа 
На территОрии СамарСкОй ОблаСти

актуальНО   Перспективы
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рядОм С каким гОрОдОм может 
появиться газохимический 
комплекс?

При разработке концепции рассматривались не-
сколько альтернативных площадок размещения пред-
приятия: вблизи отрадного, Нефтегорска, Чапаевска, 
Самары, Новокуйбышевска и Тольятти. Первоначально 
предпочтение отдавалось Самаре и Новокуйбышевску. 
однако наиболее удачным вариантом расположения 
завода следует признать Тольятти. При прочих равных 
условиях у этого города имеется два преимущества. 
во-первых, рядом с Тольятти протянуты три нитки 
магистрального газопровода уренгойской системы. 
во-вторых, значительные объёмы углекислого газа, ко-
торые выбрасываются действующими тольяттинскими 
предприятиями, могут стать сырьём для газоперера-
батывающего завода, что объясняется особенностями 
процесса, предлагаемого к внедрению.

ПОчему газоперерабатывающий 
завод удобнее всего строить 
в Самарской области?

в богатой газом восточной части страны (в Ангарской, 
восточной нефтехимических компаниях, на Амурском 
газохимическом комплексе и потенциально в Богуча-
нах красноярского края) предполагается развивать 
только крупнотоннажные производства полиэтилена 
и полипропилена. Строительство проектируемого 
газоперерабатывающего комплекса непосредствен-
но на месторождениях повлечёт за собой увеличение 
капитальных затрат. По мнению специалистов, самые 
привлекательные регионы с точки зрения распо-
ложения такого предприятия – Самарская область, 
волгоградская область и Республика Татарстан. Но 
размещение завода в Татарстане требует дополни-
тельных капитальных затрат на строительство сырье-
вых газопроводов, в волгоградской области малове-
роятна диверсификация сырья по части вовлечения 
в переработку попутного нефтяного газа. Благопри-
ятными факторами для развития газоперерабатыва-
ющего производства в Самарской области считаются 
наличие ресурсов газа, нефти, пресной воды, воз-
можность вовлечения в процессы попутных нефтя-
ных газов, выход к рынкам и деятельность мощных 
химических школ.

чтО будет выПуСкать 
газоперерабатывающий завод?

Рассматривается вариант преобразования 
природного газа в олефины: этилен и пропилен, 
причём в одностадийном исполнении.
Современным запросам индустрии и общества 
отвечает и производство более дорогих, но менее 
тоннажных продуктов, таких как полиэтиленгликоли, 
высокоэкологичные полипропиленгликоли, дорогие 
и востребованные аминоспирты, антиокислители.

кОгда начнётся строительство?
Расчётный финансовый план предприятия предполагает завершение в текущем 
году концептуального проектирования. в этом случае ввод в эксплуатацию пер-
вой очереди завода произойдёт в конце 2023 года, а завершение строительства – 
в 2024 – 2025 годах.

Андрей ПиМеНоВ, 
доктор технических наук, проректор 
по международному сотрудничеству:
– Результаты маркетинга продуктовой линейки за-
вода показывают высокую перспективность его соз-
дания. Таких продуктов, как жирные спирты и кис-
лоты, а также сложные эфиры на их основе, в России 
сейчас не производят. Главное, их себестоимость из 
продуктов оксосинтеза в разы ниже импорта или 
производства по альтернативным технологиям. Сы-
рьё завода – полностью отечественное: природный 
газ, воздух и вода. Сейчас в проработке находится 
вопрос вовлечения в процесс углекислого газа от 
тольяттинских химических предприятий.

вОПрОСа 
О газОхимичеСкОм 
ПрОизвОдСтве

ТЕхНОПОЛИС Поволжья # 20_2019
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актуальНО   Форум

эНергичНые заметки 
О теПле 
и электричеСтве
чТО УчёНЫЕ САМАРСКОГО ПОЛИТЕхА ПРЕДСТАВИЛИ 
НА ЭНЕРГЕТИчЕСКОй ВЫСТАВКЕ

Текст: Александра ИшИМовА

иННоВАции ДЛя МоДеРНизАции
На пленарном заседании, открывавшем деловую 

программу, министр энергетики и жкХ Самарской об-
ласти Сергей Марков анонсировал новое направле-
ние взаимодействия с учёными Политеха.

– С помощью технического университета мы пла-
нируем подготовить концепцию модернизации систе-
мы теплоснабжения в Самарской области, – рассказал 
министр. – Проект должен включать не только повы-
шение эффективности теплосетей и генерирующих 
предприятий. в целях снижения уровня платежей 
потребителей необходим комплекс мероприятий для 
многоквартирных жилых домов и бюджетных учреж-
дений: утепление фасадов, автоматизация учёта, стро-
ительство альтернативных котельных и другие реше-

В феВРАЛе В ВыСтАВочНоМ КоМПЛеКСе «ЭКСПо- 
ВоЛГА» ПРоШёЛ ххV ПоВоЛжСКий ЭНеРГетиче-
СКий фоРуМ. оСоБый иНтеРеС учАСтНиКоВ Вы-
СтАВКи ВызВАЛи ЭКСПозиции, ПоСВящёННые 
ВНеДРеНию цифРоВых техНоЛоГий, СоВеРШеН-
СтВоВАНию СиСтеМ учётА ЭНеРГоНоСитеЛей, 
отечеСтВеННыМ иННоВАциоННыМ РАзРАБотКАМ.
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о НаПравлеНиях 
СОтрудНичеСтва

Владимир СуББотиН, 
генеральный директор ооо «Газпром 
трансгаз Самара»:

– В Политехе действует наша базовая кафедра, ве-
дётся целевая подготовка специалистов. Успеш-
но реализован совместный проект по созданию 
установки по утилизации одоранта. В планах – 
расширение возможностей её применения для 
нефтяных компаний. Мы сотрудничаем и в сфере 
экологии, и в сфере энергоресурсов в целом. Ак-
туальны сегодня решения по снижению выбросов 
в атмосферу окисей азота и углерода при работе 
газоперекачивающих агрегатов, снижение потерь 
при транспортировке природного газа. Перспек-
тивное направление взаимодействия с учёными – 
расширение сфер применения газомоторного 
топлива. ■

о развитии ЦифрОвых 
техНОлОгий в эНергетике

Никита КоПытоВ, 
кандидат физико-математических наук, 
директор департамента технического 
сопровождения и развития изделий 
зАо «Группа Компаний «Электрощит» – 
тМ Самара»:

– Технологии должны развиваться не ради тех-
нологий, а чтобы строить новые бизнес-модели, 
упрощать эксплуатацию и создание новой про-
дукции. Ошибочные методы в контуре автомати-
ческого управления могут привести к катастрофи-
ческим последствиям и экономическому ущербу. 
Тренды образовались: цифровая подстанция, «ум-
ные» распределительные сети с интеллектуальны-
ми системами управления, микросети с система-
ми генерации и накопления, концепты индустрии 
4.0 и интернета вещей. Актуальным остаётся ма-
тематическое моделирование энергосистемы 
в целом и отдельного оборудования в частности. 
Необходимы исследования в области алгорит-
мов управления энергосистемой. Одновременно 
нужно искать пути эффективного внедрения циф-
ровых технологий в энергетике применительно 
к предприятиям различных отраслей. Эти доста-
точно сложные задачи можно решить в междис-
циплинарном взаимодействии, которое наша 
компания намерена развивать с Самарским по-
литехом.

о трёхСтОрОННем дОгОвОре

Александр РАфиКоВ, 
советник президента по развитию 
инноваций зАо «Группа компаний 
«Электрощит» – тМ Самара»:

– Оптимальным решением в обучении по задан-
ным работодателем компетенциям может быть 
трёхсторонний договор между предприятием, 
вузом и студентом. В ходе профессиональной 
подготовки должны быть пройдены все практики 
и стажировки на предприятии. Подобный опыт 
сотрудничества с вузом у нас есть. В приобрете-
нии необходимых компетенций важна практика 
в инжиниринговом центре, понимание задач всех 
департаментов предприятия, соответствующие 
темы курсовых и дипломных работ, создание меж-
дисциплинарных команд. В настоящий момент мы 
сформировали список тем для диссертационных 
работ аспирантов Самарского политеха.

ния. Условия внедрения новых технологий должны 
стать привлекательными для частных инвесторов.

Разработанная совместно с учёными концепция 
станет основой для дорожной карты в области повы-
шении энергоэффективности.

Директор Самарского филиала ПАо «Т Плюс» 
Александр Гришатов отметил деятельность междис-
циплинарной проектной команды (МПк) Самарско-
го политеха. Презентацию совместного проекта вуза 
с крупнейшим частным поставщиком тепловой энер-
гии – разработку специализированного мобильного 
приложения «Т+ Мастер» – на стенде опорного универ-
ситета проводил один из участников МПк, магистрант 
кафедры «Промышленная теплоэнергетика» Андрей 
Попов.

Декан теплоэнергетического факультета Констан-
тин трубицын рассказал о готовности создавать но-
вые междисциплинарные проектные команды под 
выполнение конкретных заказов индустриальных 
партнёров.

– Теплоэнергетический факультет является базо-
вым для крупнейших теплогенерирующих компаний 
региона, для министерства энергетики и жкХ Самар-
ской области, – отметил он. – Перспективными в со-
трудничестве являются разработки по модернизации 
и развитию объектов тепловой и электрической гене-
рации, теплового хозяйства, а также инновационные 
проекты по возобновляемым источникам энергии, 
в том числе по наиболее актуальной для нашего реги-
она биоэнергетике.

о чёМ ГоВоРиЛи
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НА кНПЗ ИСПыТАлИ 
ЭТАлоННоЕ ТоПлИво

Центральная заводская лаборатория кНПЗ 
провела испытания нефтепродуктов для атте-
стации государственных стандартных образ-
цов (ГСо). Это были две партии бензина АИ-92 
и АИ-95, а также летнее дизельное топливо. 
С помощью ГСо производственные лаборато-
рии по всей стране будут оценивать точность 
своей работы.

Испытания проводились по заказу Ао «Сиб-
технологии», крупной компании, которая зани-
мается научно-инновационной деятельностью 
в области метрологии, разрабатывает и выпу-
скает стандартные образцы нефти, нефтепро-
дуктов и газового конденсата. ГСо необходимы 
для внутреннего контроля качества работы про-
мышленных лабораторий, проверки исправно-
сти приборов.

оценив результаты испытаний, представи-
тели «Сибтехнологий» отметили высокую ква-
лификацию специалистов ЦЗл кНПЗ. Сейчас 
сотрудничество двух организаций продолжает-
ся: в настоящий момент центральная заводская 
лаборатория кНПЗ оценивает новую партию 
образцов бензинов, присланную «Сибтехноло-
гиями».

ЦБ РФ ПовыСИл 
оЦЕНкУ ФИНАНСовой 
УСТойЧИвоСТИ 
Ао «кошЕлЕв-БАНк»

основанием стало улучшение показателей 
доходности и ликвидности банка, укрепление 
системы управления рисками. Повышение фи-
нансовой устойчивости «кошЕлЕв-БАНкА» 
связано также с ростом чистого процентного 
и комиссионного дохода, а также с увеличени-
ем капитала банка по сравнению с предыду-
щим годом.
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«РоСНЕФТь-клАСС» ННк 
ПолУЧИл выСокИЕ 
оЦЕНкИ

образовательный проект Новокуйбышев-
ской нефтехимической компании занял второе 
место в ПАо «Нк «Роснефть» по итогам дову-
зовской подготовки учащихся в профильных 
классах в 2018 году. одним из показателей эф-
фективности профильного обучения стало ко-
личество выпускников, поступивших в вузы на 
востребованные для компании направления 
подготовки.

Система непрерывного образования «шко- 
ла – вуз – предприятие» действует на Ао «ННк» 
с 2012 года. Программа обучения в профильном 
классе включает углублённое изучение мате-
матики, химии, физики. школьники участвуют 
в престижных олимпиадах и конкурсах, быва-
ют на экскурсиях на производственных пло-
щадках предприятия. У них есть возможность 
заниматься исследовательской деятельностью 
с преподавателями высшей школы на базе ла-
бораторий Самарского политеха.

Для реализации стратегической инициати-
вы компании «Роснефть» по организации ран-
ней предпрофильной подготовки учащихся 5 – 9 
классов представители Ао «ННк» сотрудничают 
с администрацией школы, знакомят школьни-
ков среднего звена с профессиями, востребо-
ванными на предприятии.

в Ао «ТРАНСНЕФТь – 
ПРИволГА» оБНовИлИ 
НАСоСНыЕ АГРЕГАТы

На производственных объектах Ао «Транс-
нефть – Приволга» введены в эксплуатацию 
12 новых магистральных насосных агрегатов 
(МНА). Техническое перевооружение произо-
шло в Бугурусланском, Саратовском, волгоград-
ском районных нефтепроводных управлениях. 
всё оборудование выпущено на Челябинском 
заводе по производству магистральных насо-
сов и электронасосных агрегатов Ао «Транс-
нефть Нефтяные Насосы».

У новых МНА доработаны фундаменты и за-
менены вспомогательные трубопроводы. Также 
обновилось оборудование автоматизирован-
ных систем управления технологическими про-
цессами: датчики, приборы и кабельно-провод- 
никовая продукция.

кроме того, на нефтеперекачивающей стан-
ции «Самара-1» Самарского РНУ заменены 
четыре МНА в магистральной насосной неф- 
тепровода «куйбышев – Унеча» и три МНА в ма-
гистральной насосной нефтепровода «куйбы-
шев – Тихорецк». Их ввод в эксплуатацию наме-
чен на второй и четвёртый кварталы текущего 
года.
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АЭРоПоРТ кУРУМоЧ СТАл 
лАУРЕАТоМ ПРЕСТИжНой 
ПРЕМИИ

Речь идёт о премии «воздушные ворота Рос-
сии», учреждённой оргкомитетом националь-
ной выставки инфраструктуры гражданской 
авиации, федеральным агентством воздушного 
транспорта и отраслевым порталом AVIA.RU. 
Международный аэропорт курумоч победил 
в номинации «лучший аэропорт в категории от 
2 до 4 миллионов пассажиров в год». курумоч – 
один из крупнейших аэропортов в европейской 
части страны, в 2018 году пассажиропоток здесь 
составил 3 млн 86 тыс. пассажиров. Такой пока-
затель достигнут впервые в его постсоветской 
истории.

– Эта высокая награда является, прежде 
всего, оценкой ежедневного труда наших со-
трудников, – заявил исполнительный директор 
аэропорта Михаил Берман. – Мы продолжим 
и дальше совершенствовать сервис, повышать 
качество услуг и эффективность работы на бла-
го пассажиров и наших партнёров-авиапере-
возчиков.

Ранее эксперты неоднократно признавали 
курумоч одним из лучших предприятий отрас-
ли. в 2018 году он занял третье место в номина-
ции «лучший региональный аэропорт России 
и СНГ» в рамках международной премии Skytrax 
World Airport.

Нк НПЗ ПовыСИл 
оПЕРАЦИоННУю 
ЭФФЕкТИвНоСТь

Новокуйбышевский НПЗ занял третье ме-
сто среди предприятий ПАо «Нк «Роснефть» по 
показателям повышения операционной эффек-
тивности. в 2018 году завод выполнил 16 меро-
приятий по увеличению выхода светлых неф- 
тепродуктов, что дало экономический эффект 
более 1,256 млн рублей.

Так, переработка нефтесодержащих сточных 
вод позволила увеличить выход бензина и ди-
зельной фракции, снизить затраты на транспор-
тировку и переработку водонефтяных эмуль-
сий. кроме этого, для увеличения выработки 
светлых нефтепродуктов на установке первич-
ной переработки нефти АвТ-11 провели замену 
устаревшего оборудования.
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II РеГиоНАЛьНый КоНГРеСС

актуальНые 
ПрОблемы Науки 
и ПрОизвОдСтва
посвящается
Международному году периодической 
таблицы химических элементов

Поволжское 
управление 

Министерства 
образования и науки 
Самарской области

Администрация 
г.о. Новокуйбышевск 

Ао «Нк НПЗ»

Ао «ННк»

В программе

■   иННоВАции ДЛя НефтехиМичеСКоГо КЛАСтеРА
НАучНо-ПРАКтичеСКий фоРуМ
с участием представителей предприятий и организаций, 
ведущих разработки технологий и оборудования для предприятий 
нефтепереработки и нефтехимии

■   ДНи НАуКи
НАучНо-техНичеСКАя КоНфеРеНция
с участием студентов вузов, колледжей, техникумов 
и школьников

26 аПреля
2019
Новокуйбышевск
ул. Миронова, 5 
+7(846) 379-19-34 (доб. 3) 
uni@nf.samgtu.ru
nf.samgtu/congress2019
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ПОлитех и мир   впервые

СъеСть чем гОрдитьСя
МИР УЗНАЛ ОБ ИННОВАЦИях САМАРСКОГО ПОЛИТЕхА 
ИЗ ЗНАМЕНИТОГО ЖУРНАЛА NatioNal GeoGraphic

– Работу над заметкой журналисты 
авторитетнейшего мирового издания 
начали накануне нового года, – расска-
зала советник при ректорате по СМИ 
Самарского политеха ольга Наумова. – 
один из редакторов написал нам пись-
мо, в котором выразил удивление и вос-
хищение этой инновацией, о которой он 
узнал из социальных сетей и междуна-
родных порталов научной журналисти-
ки. Его интересовало множество дета-
лей: что представляет собой секретный 
ингредиент – пластификатор; правда 
ли, что он на 100 процентов состоит из 

В АПРеЛьСКоМ НоМеРе жуРНАЛА NatIoNal 
GeoGraphIc MaGazINe ВыШЛА зАМетКА о техНо-
ЛоГии СозДАНия СъеДоБНой оДНоРАзоВой По-
СуДы из яБЛоК и ДРуГоГо НАтуРАЛьНоГо фРуКто-
ВоГо и оВощНоГо СыРья, СозДАННой учёНыМи 
САМАРСКоГо ПоЛитехА.

NatIoNal GeoGraphIc – оДНо из САМых АВтоРи-
тетНых В МиРе НАучНо-ПоПуЛяРНых изДАНий 
о ГеоГРАфии, иСтоРии, ПРиРоДе и КуЛьтуРе. 
оНо ВыПуСКАетСя С 1888 ГоДА и яВЛяетСя офи-
циАЛьНыМ жуРНАЛоМ НАциоНАЛьНоГо ГеоГРА-
фичеСКоГо оБщеСтВА США.
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натуральных веществ и что яблочный стакан держит 
кипяток два-три часа; каким образом эта разработка 
может использоваться в космосе; почему яблочные 
стаканы разного цвета. Мы вели переписку целых два 
месяца! Уточняющие вопросы разработчикам этой 
инновации задавали также штатные и внештатные 
редакторы и корреспонденты National Geographic, ну 
а мы день за днём отвечали.

отдельная история – иллюстрация к заметке. Из-
вестно, что о публикации на страницах этого топового 
издания мечтает любой профессиональный фотограф. 
евгений Нектаркин, фотограф опорного университе-
та, – не исключение. он специально организовал не-
большую фотосессию, сняв натюрморт со стаканами 
и яблоками в кафе по соседству с университетом. Фо-
торедакторы National Geographic тщательно изучали 
его снимки и в итоге выбрали одно фото. ■

Съедобная посуда из самарских яблок – 
это результат работы междисциплинарной 
проектной команды Самарского политеха 
под руководством профессора, заведую-
щей кафедрой «Технология и организа-
ция общественного питания» Надежды 
Макаровой. От существующих на миро-
вом рынке условно съедобных аналогов 
этот инновационный продукт отличается 
100-процентным натуральным составом, 
он полностью усваивается организмом 
человека, разлагается за 12 часов. Сейчас 
пластиковые стаканы – самый распростра-
нённый тип мусора на планете. В отличие 
от них посуда, разработанная нашими 
учёными, совсем не засоряет окружающую 
среду. При запуске промышленного произ-
водства она может совершить революцию 
в пищевой индустрии и, возможно, спасёт 
мир от экологической катастрофы. Наша 
съедобная посуда незаменима для тех, кто 
работает в космосе, в Арктике, на морских 
нефтяных платформах, совершает дальние 
путешествия с рюкзаком за плечами.
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СделаНО в ПОлитехе   Реальные инновации

иНтеллектуальНый 
взрыв
ОДНА ИЗ ЛУчШИх МЕЖДИСЦИПЛИНАРНЫх РАЗРАБОТОК ПОЛИТЕхА 
В ПОДРОБНОСТях

Текст: Светлана ЕРЕМЕНко
В САМоМ НАчАЛе ВойНы НеМецКие иНжеНеРы- 
ВзРыВотехНиКи ПРеПоДНеСЛи СоВетСКиМ тАН-
КиСтАМ очеНь НеПРиятНый СюРПРиз – КуМуЛя-
тиВНые СНАРяДы, оСтАВЛяВШие В БРоНе ПРоБо-
иНы С оПЛАВЛеННыМи КРАяМи. тАКой ЭффеКт 
БыЛ оБуСЛоВЛеН оСоБой КоНфиГуРАцией Бое-
ПРиПАСоВ, ПоРАжАющих цеЛь БЛАГоДАРя ЭНеР-
Гии НАПРАВЛеННоГо ВзРыВА. ВПоСЛеДСтВии 
КоНСтРуКтоРСКАя МыСЛь ДВиНуЛАСь ДАЛьШе: 
КуМуЛятиВНые СНАРяДы СтАЛи оСНАщАть иН-
теЛЛеКтуАЛьНыМи ВзРыВАтеЛяМи, КотоРые 
ПРоизВоДят ПоДРыВ В точНо зАДАННоМ МеСте 
и В оПтиМАЛьНое ВРеМя.

кумулятивные снаряды –

образуют узконаправленную, 
высокоскоростную струю, со-
стоящую из высокоплотного 
материала, которая пробива-
ет препятствие на значитель-
ную глубину.

Бронебойные снаряды –

используют кинетическую, 
ударную энергию взрыва.

Фугасные снаряды – 

производят разрушения за 
счёт мощи заключённого 
в них взрывчатого вещества.

В
и

Д
ы
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Н

А
Р

я
Д

о
В

о работе над новинками взры-
вотехники, которые могут быть 
использованы не только в обо-
ронном комплексе, но и в граж-
данской промышленности, 
рассказал профессор кафедры 
«Технология твёрдых химиче-
ских веществ», доктор технических 
наук, руководитель проектной команды 
«взрывные системы двойного назначения с автоном-
ными интеллектуальными устройствами управления» 
Сергей Ганигин.

оПеРАция 
«ПеРфоРАция»
– Наша междисциплинарная команда создаёт но-

вые конструкции кумулятивных и осколочных взрыв-
ных устройств с интеллектуальными устройствами 
управления, – поясняет профессор Ганигин. – они об-
ладают повышенным бронепробитием, увеличенной 
площадью поражения и зажигательным действием. 
Есть у нас и мирные задачи, решение которых нецеле-
сообразно без использования взрывчатки. Энергона-
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сыщенные материалы широко применяются, напри-
мер, в нефте- и газодобывающей отрасли, они нужны 
при разрушении крупногабаритных сооружений, их 
используют в процессе синтеза материалов.

Так, завершив бурение нефтяной или газовой сква-
жины, специалисты закрепляют её стенки обсадными 
колоннами и цементируют. в результате нефтенос-
ные и газоносные пласты оказываются перекрытыми, 
нефть и газ в скважину не попадут до тех пор, пока ко-
лонну не перфорируют, то есть не «продырявят», соз-
дав в толще пласта ряд отверстий.

Среди нескольких способов перфорации кумулятив-
ный выделяется особой технологией. Чаще всего его ис-
пользуют в скважинах, пробуренных в твёрдых породах. 
вот здесь-то «умный» снаряд, образец которого создала 
команда Ганигина, окажется как нельзя кстати.

Снаряжённое взрывчатым веществом и снабжён-
ное специальными датчиками устройство опускают 
в обсадную колонну на специальном кабеле или на 
насосно-компрессорных трубах. С помощью измери-
тельной аппаратуры оно оценивает геофизическую 
обстановку и самостоятельно «принимает решение» 
об избирательном подрыве на заданной глубине соот-
ветствующих секций трубы в интервалах перфорации. 
Энергия взрыва в виде тонкого пучка газов пробивает 
в стенке колонны узкий перфорационный канал. 
Устройство может работать при гидростатическом 
давлении от 1,2 до 100 МПа, в температурном диапазо-
не 20–125 °С.

ПЛАСт НА РАзРыВ
Эта разработка учёных Политеха также может най-

ти применение при разрыве нефтегазоносных пластов. 
Суть такова. Эксплуатация скважины неизбежно при-
водит к постепенному падению её дебета. Тогда, чтобы 
интенсифицировать добычу углеводородов, добываю-
щие компании прибегают к различным ухищрениям, 
создавая в горных породах трещины, которые обеспе-
чивают поступление в скважину дополнительного объ-
ёма сырья. одним из самых распространённых спо-

иСПоЛьзоВАНие ВзРыВНых уСтРойСтВ В ПрОмышлеННОСти

собов считается гидроразрыв пласта. 
в скважину закачивается обычная вода, 
давление которой в забое превышает 
горное. Продуктивный пласт разрыва-
ется, размер образовавшейся трещины 
постепенно увеличивается. Затем туда 
подают специальный расклинивающий 
агент, позволяющий удержать трещину 
раскрытой даже после того, как избыточ-
ное давление будет снято.

Другой эффективный способ интен-
сификации нефтеотдачи – газодинами-
ческий разрыв с помощью различных 
устройств на основе пороховых и твёр-
дотопливных зарядов. А если оснастить 
такие устройства с энергонасыщенны-
ми материалами интеллектуальной си-
стемой управления моментом взрыва, 
разработанной нашими учё-
ными, затраты буровиков 
можно будет значи-
тельно сократить.

Сейчас уже 
и з гото в л е н ы 
образцы «ум-
ных» снаря-
дов, создано 
программное 
о б е с п е ч е н и е 
для них. На раз-
работки есть спрос 
у предприятий 
оборонного ком-
плекса и у нефте-
добытчиков. ■

Добыча 
полезных 
ископаемых

■ Перфорация 
обсадных колонн 
в нефтяных и газо-
вых скважинах

■ Газодинамиче-
ский разрыв пласта

■ вскрытие уголь-
ных пластов и руд-
ных месторождений

Сейсмораз- 
ведка

■ Активизация 
сейсмических волн 
в горных породах

Строительство

■ Направленный 
взрыв при строи-
тельстве плотин, 
тоннелей, автомо-
бильных, железно-
дорожных магистра-
лей

Сельское 
хозяйство

■ Устройство ороси-
тельных каналов

■ осушение болот

■ корчевание

Металлургия

■ штамповка 
взрывом

■ Сварка взрывом

■ Нанесение 
покрытий



иССЛеДоВАтеЛи оПоРНоГо уНиВеРСитетА ПРо-
ДоЛжАют ПуБЛиКоВАть СтАтьи В жуРНАЛАх, 
ВхоДящих В МежДуНАРоДНые БАзы НАучНоГо 
цитиРоВАНия ScopuS и Web of ScIeNce. А «тех-
НоПоЛиС ПоВоЛжья» ПРоДоЛжАет зНАКоМить 
читАтеЛей С НАучНыМи «тАКтиКо-техНичеСКи-
Ми» ПАРАМетРАМи НАШих учёНых.

заПечатлёННые 
в СкОПуСе-2
КАКИМИ ИДЕяМИ ПОЛИТЕх ОБОГАщАЕТ МИРОВУю НАУКУ

Научный словарик
Индекс Хирша – наукометрический показа-
тель, основанный на зависимости общего 
количества публикаций учёного и количе-
ства цитирований этих публикаций. Счи-
тается, чем выше этот индекс, тем сильнее 
учёный.

Импакт-фактор – численный показатель 
важности научного журнала. Рассчиты-
вается как отношение количества ссылок 
на статьи в данном журнале к количеству 
опубликованных в нём статей за опре-
делённый период. в базе Scopus аналог 
импакт-фактора – показатель CiteScore.

квартиль, Q – показатель, отражающий 
уровень цитируемости, востребованности 
журнала научным сообществом. каждый 
журнал попадает в один из четырёх квар-
тилей: от Q1 (самого высокого) до Q4 (само-
го низкого).

СделаНО в ПОлитехе   люди дела
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Кандидат физико-математических 
наук, доцент кафедры «Высшая 
математика»

Изучением уравнений Анна тарасенко 
начала заниматься ещё в аспирантуре 
Политеха под руководством доктора 
физико-математических наук, профес-
сора олега Репина. в данном случае 
учёный рассматривает уравнение сме-
шанного типа. При y<0 оно является 
моделью гиперболических уравнений 
второго порядка, а при y>0 является 
уравнением диффузии дробного по-
рядка. Для уравнения изучены разные 
задачи, начиная от частных краевых ус-
ловий и заканчивая более общими. 
С помощью модифицированного 
метода Трикоми доказана теорема 
единственности поставленной задачи. 
Результаты работы имеют как теоре-
тическое, так и прикладное значение. 
Задача, решение которой предлагает 
Тарасенко, возникает в механике 
и в математической физике при мате-
матическом моделировании процессов 
различной природы (гидродинами-
ческих, аэродинамических и многих 
других).

Научных статей – 20

Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 9

Индекс Хирша – 3

СтАтья: 
On Solvability of Nonlocal 
Problem for Loaded 
Parabolic-Hyperbolic 
Equation (о разрешимо-
сти нелокальной задачи 
для нагруженного пара-
боло-гиперболического 
уравнения)

жуРНАЛ: 
Russian Mathematics 
(импакт-фактор 0,33; Q3)

Анна 
тарасенко

ТЕхНОПОЛИС Поволжья # 20_2019
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Владимир Полищук

Научных статей – 135
Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 12
Индекс Хирша – 8

доктор технических 
наук, профессор 
кафедры «Элек-
троснабжение 
промышленных 
предприятий»

По мнению авторов статьи, в ближайшие годы 
объединение энергетических и информационных 
технологий позволит не только решить проблемы 
развития и эффективности функционирования оте- 
чественной энергетики, но и обеспечить нацио-
нальную безопасность в этой сфере. Так, Владимир 
Полищук на протяжении нескольких лет на основе 

СтАтья:

Анализ влияния 
электрических 
повреждений 
в обмотке 
возбуждения на 
виброактивность 
синхронного 
турбодвигателя

жуРНАЛ:

Известия Томского 
политехнического 
университета. 
Инжиниринг 
георесурсов 
(импакт-фактор 
0,4; Q3)

доктор технических 
наук, доцент отделения 
электроэнергетики 
и электротехники Том-
ского политехническо-
го университета

Александр Глазырин

Научных статей – 123
Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 12
Индекс Хирша – 8
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методов искусственного интеллекта разрабатыва-
ет оригинальную концепцию построения системы 
технической диагностики синхронных машин. Два 
года назад он защитил докторскую диссертацию, но 
продолжает заниматься этой темой и ищет едино-
мышленников по всей стране. Сегодня учёные Са-
марского политеха ведут совместные исследования 

с коллегами из Томского политехнического универ-
ситета. Научный коллектив учёных рассматривает 
новые варианты применения интеллектуальных ме-
тодов при диагностике и параметрической иден-
тификации электрических машин, позволяющих 
повысить достоверность сведений о техническом 
состоянии машин.

Николай Герасимов

Научных статей – 3
Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 1
Индекс Хирша – 1

старший диспетчер 
оперативно-диспет- 
черской службы фи-
лиала Ао «Со ЕЭС» 
«Региональное дис-
петчерское управ-
ление энергосистем 
Самарской и Ульянов-
ской областей»

аспирант кафедры 
«Электроснабже-
ние промышлен-
ных предприятий»

Михаил Крицкий

Научных статей – 6
Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 1
Индекс Хирша – 1
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Кандидат химических наук, доцент кафедры 
«органическая химия»

ключевым направлением исследований Дмитрия 
осипова являются каскадные (последовательные) 
органические реакции с участием короткоживущих 
о-хинонметидов. Это высоко реакционноспособные 
вещества, на основе которых можно синтезировать 
разнообразные гетероциклические соединения с по-
лезными прикладными свойствами.
в опубликованной статье учёный описал принципи-
ально новый способ получения 1,3-бензоксазинов на 
основе реакции циклоприсоединения легкодоступ-
ных о-хинонметидов и иминоэфиров карбоновых 
кислот. Предлагаемый способ отличается простотой 
исполнения, высоким выходом продуктов реакции 
и лёгкой масштабируемостью процесса. кроме того, 
новый метод расширяет инструментарий органиче-
ской химии и может использоваться для синтеза сое-
динений с антимикробной, противораковой и други-
ми видами биологической активности.

Статей в междуна-
родных базах науч-
ного цитирования 
Scopus и Web of 
Science – 46

Научных статей – 47

Индекс Хирша – 10

Дмитрий 
осипов

СтАтья: 
Аза-реакция 
Дильса-Альдера 
с обращёнными 
электронными тре-
бованиями между 
о-хинонметидами 
и иминоэфирами: 
синтез бензокон-
денсированных 
1,3-оксазинов

жуРНАЛ: 
The Journal of 
Organic Chemistry 
(импакт-фактор 
4.805; Q1)
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зубы На ПОлке
В ПОЛИТЕхЕ РАЗРАБОТАЛИ УНИКАЛЬНЫй ТРЕНАЖёР 
ДЛя ПРОФИЛАКТИКИ И ЛЕчЕНИя ПАТОЛОГИй НИЖНЕй чЕЛюСТИ

Текст: Елена АНДРЕЕвА
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еДиНСтВеННую ПоДВижНую КоСть В чеЛоВече-
СКоМ чеРеПе – НижНюю чеЛюСть – ПРиВоДит 
В ДВижеНие уНиКАЛьНый МехАНизМ. ВиСоч-
Но-НижНечеЛюСтНой СуСтАВ (ВНчС), точНее, 
ДВА СуСтАВА – ЛеВый и ПРАВый, ДейСтВуя СиН-
хРоННо, ПозВоЛяют НАМ жеВАть и ГоВоРить, 
А ещё зеВАть, КРичАть, Петь и СМеятьСя.

Понятно, что этот естественный пар-
ный шарнир испытывает колоссальные 
нагрузки, позволяя челюсти тысячи раз 
за день совершать движения в разных 
направлениях: вверх, вниз, вправо, вле-
во, вперёд или назад. И пока с ним всё 
в порядке, человек даже не обращает 
внимания на его работу. Но как только 
вНЧС даёт сбой, появляются боль и дис-
комфорт, которые тут же заставляют нас 
ограничить количество артикуляцион-
ных и жевательных движений. в послед-
нем случае это означает, что пища плохо 
измельчается во рту и поступает в желу-
док не подготовленной к пищеварению. 

Учёные Политеха совместно с кол-
легами из СамГМУ – Самарского мед- 
университета – создали устройство для 
профилактики и лечения заболеваний 
этого сустава.

АНАМНез
вообще, патологии вНЧС, которы-

ми, по разным подсчётам, страдает до 
60 процентов населения земного шара, 
считаются сложными и мультидисци-
плинарными. к их лечению зачастую 
подключаются не только стоматологи, 
но и вертебрологи, мануальные тера-
певты, неврологи, а теперь ещё и строи-
тели-механики.

Сначала мыслью о механическом 
устройстве, облегчающем страдания 
пациентов с вышедшим из строя вНЧС, 
загорелась группа учёных из СамГМУ 
под руководством профессора Дми-
трия трунина.

– Мы пришли к выводу, что необхо-
дим такой аппарат, который, во-пер-
вых, позволил бы нашим пациентам 
самостоятельно разрабатывать мышцы 
челюстно-лицевой области, а во-вто-
рых, дал бы возможность нам, специа-
листам, контролировать этот процесс, 
устанавливать усилия воздействия, 
амплитуду открывания челюсти, – го-
ворит юлия Решетникова, врач сто-
матолог-ортопед, занимающаяся этой 
темой. – обычно, когда при лечении мы 

артрит – заболевание, при котором 
в межсуставном хряще развивается 
воспалительный процесс.

артроз – болезнь, при которой 
межсуставный хрящ подвергается 
истончению, уплотнению и разру-
шению, теряет способность 
к выполнению своих функций.

тендинит – воспаление сухожилий, 
с помощью которых прикрепляют-
ся мышцы, управляющие работой 
сустава.

вывих – застревание вышедшего 
из полости ямки мыщелка (головки 
сустава) перед суставным бугорком. 

ПочеМу Не РАБотАет

вНчС
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назначаем комплекс миогимнастических упражнений 
(разновидность лечебной физкультуры, которая ис-
пользуется в ортодонтии для коррекции нарушений 
в зубочелюстной системе. – Прим. авт.), мы не можем 
наблюдать за тем, как он выполняется. А здесь важна 
не только точность и последовательность действий, но 
и сама нагрузка.

Доктора принялись изучать существующие устрой-
ства. как оказалось, ничего подходящего для реше-
ния этой проблемы на рынке нет. в России подобные 
аппараты не продаются, за рубежом же выпускаются 
простейшие модели, которые в нашу страну не посту-
пают.

в общем, медики и инженеры решили объединить 
усилия. Двигателем проекта стал заведующий лабора-
торией кафедры «Строительная механика и сопротив-
ление материалов» факультета промышленного и граж-
данского строительства Анатолий Литиков. он, кстати, 
изобретатель СССР, обладатель трёх авторских свиде-
тельств в нефтяной области и более 35 патентов на изо-
бретения и научных статей в сфере строительства.

ЭПиКРиз
– Поначалу, признаюсь, я отказался, – 

объясняет литиков. – Тема абсолют-
но незнакомая, нужно вникать с нуля. 
Но потом решил всё-таки обсудить это 
с коллегами. Здесь нужен был, по-рус-
ски говоря, электрик и автоматчик. 
Александр фадеев (кандидат техниче-
ских наук, доцент кафедры «Механиза-
ция, автоматизация и энергоснабжение 
строительства» строительно-технологи-
ческого факультета. – Прим. авт.) – специ-
алист высочайшего уровня, так же как 

наш бывший сотрудник, ныне ГИП од-
ной научно-производственной фирмы 
Алексей Лукин. И вот мы втроём, пере-
глянувшись, в какой-то момент реши-
ли: давайте попробуем. Сегодня, спустя 
полтора года, мы, конечно, знаем и про 
моляры, которые выдерживают нагруз-
ку до 70 килограммов, и про челюсть, 
которая способна создавать усилие 
в 360 килограммов, и про невыноси-
мые боли при её «заклинивании», когда 
люди не могут ни говорить, ни есть, ни 
пить. Наше устройство должно учиты-
вать все потребности человека при дис-
функции или травме височно-нижнече-
люстного сустава.

За расчётами и чертежами последо-
вало изготовление пластиковой 3D-мо-
дели уникального приспособления, ко-
торая надевается на голову и крепится 
на челюсть. Устройство работает в двух 
плоскостях: сагиттальной (вверх – вниз) 
и фронтальной (влево – вправо). вслед 
за направляющей двигается и челюсть. 
Сейчас этот аппарат, вплоть до каждого 
узла, запатентован. Проект прошёл фи-
нальный отбор и имеет все шансы по-
лучить финансирование по программе 
«УМНИк» Фонда содействия инноваци-
ям. Результаты конкурса будут извест-
ны в ближайшее время. Грант поможет 
самарским учёным закончить техниче-
скую часть проекта, а дальше решать 
задачи, которые ставит перед ними ре-
альная медицинская практика.
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Сыр, Сэр!
БИОТЕхНОЛОГИ ПОЛИТЕхА СИНТЕЗИРОВАЛИ 
НОВЫй АРОМАТИЗАТОР

Текст: ксения МоРоЗовА

о СыРАх, изГотоВЛяеМых НА фАКуЛьтете Пище-
Вых ПРоизВоДСтВ, зНАют Не тоЛьКо КоРеННые 
САМАРцы. ВыСоКую оцеНКу ПРоДуКция ПоЛи-
техоВСКой СыРоВАРНи ПоЛучиЛА, НАПРиМеР, от 
ПочётНоГо КоНСуЛА итАЛии ДжАНГВиДо БРеД-
До, изВеСтНоГо В ГоРоДе МАСтеРА КуЛиНАРии. 
МежДу теМ учёНые ПРиДуМАЛи, чеМ ещё Мож-
Но уДиВить СыРНых ГуРМАНоВ, тАК что ВСКоРе 
АССоРтиМеНт ДеЛиКАтеСоВ от САМАРСКоГо По-
ЛитехА ПоПоЛНитСя МоЛоКоМ, ПоМАДКой, КА-
РАМеЛью и МоРожеНыМ С АРоМАтоМ СыРА.

ПРоСтАя теоРия СыРА
всё началось с того, что на кафедру «Технология 

и организация общественного питания» обратились 
представители одного местного молочного завода 
с просьбой создать технологию получения натураль-
ного сырного ароматизатора.

‒ Чем дольше созревает сыр, тем он вкуснее и аро-
матнее. как правило, сырный сгусток выдерживают 
в тёмном прохладном месте от двух месяцев до двух 
лет, ‒ поясняет кандидат технических наук, доцент ка-
федры Анна Борисова. ‒ Применение качественного 
ароматизатора сокращает стадию ферментации до де-
сяти дней.

Проблема в том, что большинство существующих 
пищевых добавок – синтетические. они придают про-
дукту аромат парфюмерной отдушки, отдалённо на-
поминающий сыр. При этом резкий запах надолго за-
держивается в помещении. Такие ароматизаторы не 
ускоряют процесса созревания сырной массы, не улуч-
шают её вкусовых качеств, полностью не растворяются 
в молоке и плохо смываются с рук и оборудования.

фМС Без ГМо
ФМС, или EMC (enzyme modified cheese), – это фер-

ментно-модифицированный сыр, он же ароматизатор. 
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за характерный запах швей-
царского сыра отвечает пропи-
оновая кислота (c₃h₆o₂) – 
конечный продукт анаэробно-
го метаболизма бактерий рода 
propionibacterium. Соединение 
было открыто немецким 
химиком йоханом Готлибом 
в 1844 году.

‒ Западные коллеги больше 20 лет назад созда-
ли натуральную пищевую добавку. однако её рецепт 
держится в строгом секрете. Известно только, что по-
лучают ароматизатор по технологии, схожей с произ-
водством сыра, – рассказывает Анна.

Учёные Политеха, поэкспериментировав с сырьём, 
нашли свой рецепт, на который сейчас оформляют па-
тентную заявку.

Итак, в сырный сгусток, как и при изготовлении 
сыра, но только в большем количестве добавляют про-
теолитические ферменты (белки) и специальные ми-
кроорганизмы, под действием которых выделяются 
вкусо-ароматические вещества. Для получения арома-
та голубого сыра, например, вносят культуры молочно-
кислых бактерий Lactobacillus lactis subsp. lactis и куль-
туру сине-зелёных плесеней Penicillium roqueforti. Для 
придания пастообразной структуры в сырный сгусток 
вводят соль-плавитель, а для пикантности добавляют 
липазу – фермент, растворяющий жиры. Затем сырную 
массу нагревают до температуры 40–45 °C. в резуль-

тате расщепления белков 
и жиров образуются ами-
нокислоты, летучие жир-
ные кислоты, альдегиды 
и кетоны. Чем их больше, тем 
интенсивнее запах сыра. При 
длительном созревании сгустка 
аминокислоты расщепляются до амми-
ака.

– За счёт ферментации белков у аро-
матизатора слегка горьковатый вкус, но 
так как он добавляется в продукты в не-
большом количестве, горечь не ощуща-
ется, – объясняет биотехнолог.

в настоящее время учёные разра-
батывают технологию производства 
ароматизаторов в виде порошка и мас-
ляной суспензии, чтобы в ближайшее 
время запустить линейку продуктов пи-
тания с ароматом сыра. ■
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экСклЮзивНый 
ПрОект С иНклЮзивНым 
эффектОм
СПЕЦИАЛИСТЫ ПОЛИТЕхА РАЗРАБОТАЛИ ВАРИАНТЫ ПЛАНИРОВКИ 
ОФИСНЫх ПРОСТРАНСТВ ДЛя РАБОТНИКОВ С ОГРАНИчЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТяМИ ЗДОРОВЬя

Текст: Татьяна ПлЕХАНовА
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В ПРоШЛоМ ГоДу МиНиСтеРСтВо тРуДА, зАНя-
тоСти и МиГРАциоННой ПоЛитиКи САМАРСКой 
оБЛАСти озАБотиЛоСь СозДАНиеМ иНтеРАК-
тиВНой ПЛАтфоРМы, НА КотоРой ДоЛжНы 
Быть РАзМещеНы ВиРтуАЛьНые 3D-МоДеЛи 
РАБочих МеСт ДЛя ЛюДей С иНВАЛиДНоСтью. 
иСПоЛНитеЛеМ ПРоеКтА СтАЛА КоМАНДА СПеци-
АЛиСтоВ оПоРНоГо уНиВеРСитетА ПоД РуКо-
ВоДСтВоМ ПРоРеКтоРА По учеБНой РАБоте 
Ольги ЮСуПОвОй.

ДизАйНеРСКое 
РеШеНие
Для многих работодателей трудо- 

устройство инвалида всё ещё остаётся 
сложной задачей. Помимо давних 

предубеждений и стереотипов, 
крепко сидящих в сознании 
и не позволяющих относиться 
к человеку с ограниченными 
возможностями здоровья как 

к полноправному члену трудово-
го коллектива, существуют и чисто 

организационные трудности: руко-

водители предприятий иногда даже не представляют 
себе, как должно выглядеть соответствующее рабочее 
место. Да и сами инвалиды зачастую не уверены, смо-
гут ли им в конце концов обеспечить надлежащие ус-
ловия труда. Учитывая такие исходные данные, дизай-
неры Политеха создали целый каталог специфических 
рабочих пространств. Эту часть проекта возглавила 
доктор архитектуры, заведующая кафедрой «Дизайн» 
татьяна Каракова.

Перед специалистами стояла задача спроекти-
ровать рабочие места, отвечающие особенностям 
заболевания человека и обеспечивающие ему ком-
фортные условия труда. они начали с изучения ме-
дицинских показаний, анализа рынка производства 
специальной мебели и технического оборудования, 
затем приступили к созданию моделей офисов для 
инвалидов трёх нозологических групп – с поражени-
ями опорно-двигательного аппарата, с нарушениями 
слуха и речи, а также зрения.

Дизайнеры разрабатывали не обычную планиров-
ку офисных пространств, а такую, которая позволит ▶ 
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СделаНО в ПОлитехе   Без барьеров 

ольга юСуПоВА, 
доктор педагогических наук, 
проректор по учебной работе:
– Изначально у министерства труда, занятости 
и миграционной политики Самарской области 
возникла идея создать каталог рабочих мест для 
инвалидов, который можно показывать рабо-
тодателям на презентационных мероприятиях. 
А мы со своей стороны инициировали разработ-
ку более эффективного ресурса – интерактивной 
платформы, к которой могут получить доступ все 
заинтересованные лица. Министерство нашу ини-
циативу поддержало. Сейчас работа по созданию 
платформы завершена. Теперь важно продвиже-
ние и привлечение целевой аудитории. На фору-
мах, конференциях, семинарах и других встречах 
с предприятиями-партнёрами Политеха мы наме-
рены демонстрировать работодателям возможно-
сти этого продукта.

233 000 
инвалидов

3 183 000 
жителей

≈ 68 000 
инвалидов 
трудоспособного 
возраста

≈ 20 000 
работающих 
инвалидов

7,3%

* Данные взяты из открытых 
источников

людям восстанавливать нарушенные 
функции. Рабочие зоны в таких поме-
щениях предусматривают установку 
специального оборудования и мебе-
ли в зависимости от профессии и типа 
заболевания. Нужно было соблюдать 
и особые нормативы, установленные 
для каждой нозологической группы. 
Например, инвалидам-колясочникам 
следует чётко обозначить траекторию 
движения, предусмотреть определён-
ные радиус разворота и ширину двер-
ного проёма. Для людей с нарушениями 
зрения важен цветовой контраст: две-
ри, рабочие инструменты – всё должно 
выделяться на общем фоне. Глухим же 
требуется обеспечить визуальный кон-
такт внутри помещения, в поле зрения 
такого человека должны находиться 
визуальные индикаторы и входное про-
странство.

в итоге у наших дизайнеров полу-
чился каталог, состоящий из шести ви-
зуализированных интерьеров, приспо-
собленных под рабочие места для лиц 
с инвалидностью. Специалисты также 
составили перечень региональных 
производителей специальной мебели 
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≈ 4700 
инвалиды 
по слуху

≈ 3827 
инвалиды 
по зрению

≈ 6500 
инвалиды- 
колясочники

и оборудования. Это позволит показать 
работодателям, что оборудовать зону для 
инвалида не так уж и сложно. Благодаря ка-
талогу они узнают, где купить оборудование, 
как расставить мебель, какой выбрать цвет 
для покраски стен. А инвалиды поймут, что 
их рабочие места могут быть удобными и без-
опасными.

ищите НА САйте
в настоящее время готовые дизайн-проекты 

получили и цифровое воплощение. Для нагляд-
ной демонстрации специализированных офи-
сных пространств специалисты института авто-
матики и информационных технологий создали 
интернет-ресурс, который существенно расширя-
ет возможности трудоустройства инвалидов. Ин-
терактивная платформа содержит перечень про-
фессий, разбитый на разделы в зависимости от 
нозологической группы заболеваний.

Также на сайте представлены 3D-модели ра-
бочих мест, созданные дизайнерами опорного 
университета, их подробное текстовое описа-
ние, нормативная, методическая и специальная 
литература.

– На сайте предусмотрена возможность дву-
сторонней коммуникации, – объясняет кандидат 
технических наук, доцент кафедры «Автомати-
зация и управление технологическими процес-
сами» Сергей Сусарев. – Помимо ознакомления 
с материалами посетители смогут через специаль-
ную форму задать вопрос специалистам. Мы осна-
стили эту платформу системой личных кабинетов 
для трёх категорий пользователей. Администраторы 
имеют полный доступ к управлению сайтом, экспер-
ты размещают там справочные материалы и отвечают 
на вопросы посетителей, а редакторы обеспечивают 
его информационное наполнение. обычным посети-
телям доступны лишь открытые разделы и опубли-
кованные материалы. ■
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МАРИя КАЗАК: «мир мОды ОчеНь 
краСив, НО ОчеНь жеСтОк. 
ПОэтОму НужНО закалятьСя»

Текст: ксения МоРоЗовА

ежеГоДНый феСтиВАЛь МоДы и теАтРАЛьНоГо КоСтюМА «ПоВоЛжСКие 
СезоНы АЛеКСАНДРА ВАСиЛьеВА» ДАВНо СтАЛ КуЛьтуРНыМ БРеНДоМ 
САМАРСКоГо РеГиоНА. А РожДАЛСя Этот ПРАзДНиК СтиЛя и КРАСоты 
В СтеНАх НАШеГо ВузА. В чиСЛе ПеРВых учАСтНиКоВ СезоНоВ БыЛА Сту-
ДеНтКА фАКуЛьтетА ДизАйНА маша казак. и Вот уже 12 Лет оНА, теПеРь 
теАтРАЛьНый хуДожНиК, МоДеЛьеР, чЛеН СоюзА ДизАйНеРоВ РоССии, – 
АРт-ДиРеКтоР феСтиВАЛя. ВеСНой ПоДГотоВКА К МАСШтАБНоМу СоБы-
тию иДёт ПоЛНыМ хоДоМ. Но В ПеРеРыВе МежДу зВоНКАМи, ВСтРечАМи 
и РАзРАБотКой НоВых ПРоеКтоВ МАРия НАШЛА ВРеМя ДЛя БеСеДы С «тех-
НоПоЛиСоМ ПоВоЛжья».
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оБ ОбразОваНии

– Мария, как вы попали в мир 
моды?

– выбор профессии для меня был 
закономерным. в своё время по рас-
пределению в куйбышев приехала моя 
мама ольга Валерьевна Казак. Много 
лет она проработала конструктором ко-
стюма в куйбышевском доме моделей. 
всё моё детство прошло там. я играла 
с манекенчиками, лоскутками, иголка-
ми, которых никогда не боялась. в Доме 
моделей художником по костюмам ра-
ботала Наталия ивановна Сабило. вме-
сте с мамой их пригласили в Самарскую 
государственную архитектурно-строи-
тельную академию, где они основали 
специальность «Дизайн костюма».

– чем отличается конструктор ко-
стюма от художника по костюмам?

– Художник разрабатывает эскиз, 
а конструктор переводит идею худож-
ника в материал. он делает чертёж, 
лекала и создаёт из плоского эскиза 
объёмное изделие. конструктор ‒ тех-
ническая, инженерная специальность. 
я же по образованию дизайнер. в этой 
профессии – синтез творческого и про-
ектного мышления.

‒ Можно ли стать дизайнером без 
профильного образования?

‒ Сегодня много курсов и ма-
стер-классов. Но я твёрдо уверена, без 
профильного образования стать насто-
ящим дизайнером невозможно, потому 
что необходимы художественные (ком-
позиция, рисунок, живопись) и техни-
ческие (конструирование, материало-
ведение) основы специальности. я не 
училась в художественной школе, но 
с девятого класса занималась на кафе-
дре рисунка и живописи СГАСА, изуча-
ла композицию у кандидата архитек-
туры Элины Викторовны Даниловой. 
Естественно, после школы я поступила 
в архитектурно-строительную акаде-
мию. вообще, наличие профильного 
образования является обязательным 
условием при вступлении в Союз ди-
зайнеров России. И это совершенно 
нормально, что в профессиональное со-
общество принимают людей со специа-
лизированным образованием.

– Кстати, архитектор может стать 
дизайнером? и наоборот.

– я думаю, может. ведь базовые 
принципы композиции, цвета, графики 

едины. Известны случаи, когда дизай-
неры среды становились дизайнерами 
костюма. Или дизайнеры костюма ‒ 
графическими дизайнерами, дизайне-
рами интерьеров. А вот дизайнеру стать 
архитектором, думаю, гораздо труднее. 
Придётся изучить много дополнитель-
ных дисциплин.

о мОде, дизайНе и Науке

– такие понятия, как «мода», «ди-
зайн» и «наука», как-то пересека-
ются?

– Это болезненный для меня во-
прос. После окончания университета 

прошло 12 лет. всё это время я за-
нималась практикой. Наука, на мой 
взгляд, требует немного другого 
набора личностных качеств: боль-
шей скрупулёзности в изучении 
материала и написании текстов. 
к тому же, когда ты творишь, не 
всегда есть время логично и на-
учно обосновать этот процесс. Ты 

просто руководствуешься интуици-
ей, построенной на опыте и знаниях. 
Не так давно я поступила в аспиран-

туру. Философия науки мне даётся 
тяжеловато. Так что сейчас я нахо-
жусь на распутье: стоит ли объе-
динять моду и науку?

– есть ли мода на театральные ко-
стюмы? и проникает ли мода в те-
атр, что называется, извне?

– Театр ‒ живая структура. И она, 
безусловно, подвержена влиянию 
моды. Например, в 2015 году обладате-
лем Гран-при «Поволжских сезонов» 
стала художник по костюмам новокуй-
бышевского театра-студии «Грань» еле-
на Соловьёва. комфортные льняные 
платья и костюмы к спектаклю «Таня- 
Таня» в стиле бохо (смешение несколь-
ких стилистических направлений 
в моде, таких как хиппи, фольклор, вин-
таж и т.д. – Прим. ред.) прекрасно впи-
шутся в повседневный летний гардероб.

– А что такое мода вообще и кто за-
даёт тренды? 

– Много десятилетий тренды зада-
вала личность креативного директора 
или дизайнера Дома мод. Была эпоха 
больших имён: кристиан Диор, коко 
шанель, карл лагерфельд. Сейчас вре-
мя крупных трансконтинентальных кор-
пораций с огромными бюджетами, кото-
рые выбирают имя под свой бренд. То 
есть сегодня на него работает один ▶ 
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молодой, активный, креативный дизай-
нер, завтра ‒ другой. Мода ‒ большой 
бизнес. С одной стороны, с этим ничего 
не поделаешь. С другой – этого не надо 
бояться.

– Мода циклична? 

– Да. Модный цикл длится около 
25–30 лет. Но сейчас очень интересный 
период, потому что в тренде сразу не-
сколько направлений, а ориентиры всё 
чаще задают дизайнеры-стилисты. Уже 
не так важны выверенные пропорции 
изделия, посадка на фигуру. важно, как 
ты всё это компонуешь в единый образ. 
Зачастую желание выделиться из 
толпы перечёркивает все понятия 
о гармонии. Поэтому на подиумах, 
на модных форумах и в блогах так 
много странных сочетаний одежды. 
Также модную индустрию двигают 
новые материалы и технологии. На-
пример, неопрен когда-то был при-
думан для гидрокостюмов, а теперь 
используется при изготовлении 
обычной одежды.

о «ПОвОлжСких 
СезОНах»

‒ Как молодому дизайнеру за-
явить о себе?
‒ На «Поволжских сезонах» мы ищем 

разные способы помочь талантливым 
ребятам выйти на российский и между-
народный уровень. каждый год членами 
жюри становятся эксперты из Франции, 
Германии, СшА, профильных учебных 
заведений России. Мы организуем ста-
жировки на крупных международных 
мероприятиях. Так, уже два года от-
правляем наших дизайнеров в китай 
на Международную неделю моды «шёл-
ковый путь». кроме того, мы оказываем 
финансовую поддержку участникам. 
каждый год мы дарим лучшим конкур-
сантам профессиональные призы: каче-
ственные швейные машинки, манекены, 
фотоаппараты, ноутбуки. Гран-при абсо-
лютного победителя фестиваля в разме-
ре 100 тысяч рублей идёт на изготовле-
ние следующей коллекции. в этом году 
партнёры нашего фестиваля – меховой 
салон Paradea (Самара) и меховой аук-
цион Fur Harvesters (канада). они гото-
вы бесплатно предоставить участникам 
натуральный мех для использования 
в конкурсных коллекциях.

‒ Назовите несколько имён, про-
славившихся благодаря «Поволж-
ским сезонам».

‒ конечно же, это выпускница нашего 
университета 2009 года Кристина хар-
лашкина. Со своим портфолио она по-
ступила в королевскую академию изя- 
щных искусств в Антверпене. Сейчас 
живёт в Америке, работает дизайнером 
текстиля и вышивки Finesse embroider-
ies. обладатель Гран-при фестиваля 
2002 года Кирилл Гасилин тоже успеш-
ный дизайнер. оборот его модного 
дома Cyrille Gassiline составляет более 
двух миллионов евро в год.

‒ Как «Поволжские сезоны» помог-
ли вам в профессиональном ста-
новлении?

‒ когда «Поволжские сезоны» прово-
дили в первый раз, я оканчивала один-
надцатый класс и работала на фестива-
ле волонтёром: расставляла стульчики, 
развешивала эскизы, работала на бэк-
стейдже. Меня даже пригласили побыть 
моделью. кстати, Андрей Артёмов, чью 
коллекцию я презентовала, сейчас из-
вестный российский дизайнер. он дол-
го работал в журнале L’OFFICIEL Russia 
вместе с Эвелиной хромченко. Сначала 
был помощником стилиста, потом редак-
тором отдела моды. Сейчас у него успеш-
ный бренд одежды Walk of Shame.

в студенческие годы я работала 
в оргкомитете фестиваля и участво-
вала в нём со своими коллекциями. 
У меня было призовое место в номина-
циях «костюм-реальность» и «Театраль-
ный костюм», потому что в то время 
я уже начинала заниматься оформле-
нием театральных постановок. Благода-
ря «Поволжским сезонам» я попала на 
стажировку в журнал Fashion Collection. 
Работала помощником стилиста вместе 
с Александром Роговым, который толь-
ко-только приехал в Москву. Мы вместе 
ходили по Столешникову переулку, ис-
кали по отделам и магазинам вещи для 
съёмок, а потом в метро везли пакеты 
с дорогущими вещами в студию. Но я по-
няла, что Москва не совсем мой город, 
и вернулась в Самару. в 2007 году, став 
дипломированным специалистом, нача-
ла работать арт-директором фестиваля. 
я отвечаю за концепцию и визуальное 
оформление мероприятия, выстраиваю 
партнёрские отношения как на россий-
ском, так и на международном уровне, 
поскольку свободно владею английским 
и французским языками.

‒ С Александром Васильевым тя-
жело общаться?

‒ он очень интересный человек. Мы 
счастливы, что в своё время моей маме 
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ольге валерьевне казак и её подруге ольге Вячесла-
вовне Андреевой пришла идея проведения такого ме-
роприятия, потому что у студентов не было возможности 
в ближайшем периметре показывать свои работы. все 
конкурсы проходили в Москве и Петербурге. Раньше 
Александр Васильев был известен только в профес-
сиональных кругах и во многом благодаря своей книге 
«красота в изгнании», вышедшей в 2000 году. Тогда он 
приезжал в разные города с лекциями, рассчитанными 
на узкий круг ценителей и специалистов. И вот во вре-
мя одной из встреч в Самарском художественном музее 
две ольги подошли к нему и предложили поддержать 
идею проведения «Поволжских сезонов» и возглавить 
жюри. он сразу согласился. За девятнадцать лет васи-
льев ни разу не пропустил фестиваль. конечно, за эти 
годы его популярность сильно возросла, но для нас он 
остался тем же другом, тем же лёгким в общении чело-
веком. Александр очень позитивно воспринимает каж-
дый день жизни! Несмотря на дикую усталость, он ни-
когда не будет роптать. С одной стороны, быть настолько 
жизнерадостным человеком ‒ талант, с другой – сила 
убеждения. он всех окутывает позитивом и хорошим на-
строением, общаться с ним ‒ одно удовольствие.

‒ иногда пугает его прямолинейность и резкость 
по отношению к участникам.

‒ Ну да. Бывает. Но вот как говорит сам васильев: 
«Дома вас похвалят. Для родителей вы, безусловно, са-
мые талантливые, самые замечательные». когда участ-

ник выставляет свою работу на публич-
ное рассмотрение, он должен быть 
готовым к тому, что его не будут хвалить 
и гладить по шёрстке. Суть нашего фе-
стиваля, особенно полуфинала, который 
проходит на базе университета, ‒ обра-
зовательная. Получить не всегда прият-
ную оценку жюри бывает стрессом для 
участников, но ведь они за этим сюда 
и едут. Мир моды очень красив внеш-
не, но очень жесток изнутри. Поэтому 
нужно закаляться и трезво оценивать 
себя, своё творчество и перспективы, 
и чем раньше ‒ тем лучше. Мода ‒ это 
прежде всего бизнес. Если нет потре-
бителя, всё превращается в творчество 
ради творчества. Это тоже здорово. Наш 
фестиваль расширяет для дизайнеров 
границы. Если ты делаешь что-то совер-
шенно безумное и твои идеи абсолютно 
не применимы в повседневной жизни, 
они могут пригодиться в театре. Поэтому 
Александр васильев несколько жёсткой  
и критичной манерой общения помогает 
дизайнерам осмыслить, что они делают 
и для чего. А номинация «Театральный ко-
стюм» уникальна для нашего фестиваля, 
у неё нет аналогов в других конкурсах. ■

Мария КАзАК 
факультет дизайна 
Выпуск 2007 года
Театральный художник, модельер, член Союза 
дизайнеров России, арт-директор фестиваля 
моды и театрального костюма «Поволжские 
сезоны Александра васильева», арт-директор 
мастерской DesignBuro&Atelier Maria Kazak.
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И в научных дискуссиях, и в управлении бизнесом, и в очереди 
в поликлинику люди делятся на своих и чужих. Для нас «Свои» – 
это проект журнала «Технополис Поволжья», посвящённый зна-
менитым выпускникам университета разных лет, которые играют 
заметную роль в политике и экономике, культуре и общественной 
жизни отдельно взятого города, региона, целого государства. Жур-
нал задаёт своим героям несколько одинаковых вопросов, в мно-
гократном приближении рассматривая самые удалённые уголки 
галактики под названием Политех.

1
2

3

ПочеМу Вы ПоСтуПиЛи иМеННо 
В ПоЛитех?

чеМ зАПоМНиЛиСь ГоДы, 
ПРоВеДёННые В Вузе?

Кто из ПРеПоДАВАтеЛей оСтАВиЛ 
оСоБеННый СЛеД В ВАШей ПАМяти?

СВ   и Владимир фоМиН 

Владимир ДеВятКиН

Даниил КоСтиН
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1.  особого выбора 
у меня не было. я и две 
мои сестры родились 
в семье нефтеперера-
ботчиков. Старшая се-
стра хотела стать вра-
чом, средняя – изучать 
языки, а я мечтал о мо-
реходке. Но как только 
наступило время вы-
бора профессии, отец 
сказал так: «желания 
у вас хорошие, но будете вы инженерами переработки 
нефти и газа, ибо лучшей специальности нет!». в на-
шей семье слово отца было законом. Поэтому мы все 
трое окончили куйбышевский политех по специаль-
ности «Химическая технология нефти и газа», все за-
щитили кандидатские диссертации. Мой сын, к слову, 
тоже выпускник Политеха. Так продолжается династия 
Фоминых.

2.  Студенческая жизнь на очном отделении была 
интересной и насыщенной: стройотряды, производ-

владимир фОмиН 
химико-технологический факультет 
Выпуск 1984 года

После окончания института начал работать оператором 
технологических установок фенольной очистки и депа-
рафинизации масел Новокуйбышевского нефтеперера-
батывающего завода. Вскоре стал начальником установ-
ки, в 1989 году – начальником цеха. После образования 
Новокуйбышевского завода масел и присадок был на-
значен техническим директором, в 1999 году – генераль-
ным директором предприятия. С декабря 2018 года – 
глава городского округа Новокуйбышевск. Почётный 
нефтехимик РФ. Заслуженный работник нефтяной и га-
зовой промышленности Самарской области. Кандидат 
экономических наук.

ственная практика на НПЗ, шефская помощь колхозам 
по уборке овощей, спортивные соревнования, пес-
ни под гитару. А главное – это друзья, с которыми не 
расстаёмся всю жизнь. С кем-то я работал на заводе, 
с кем-то до сих пор встречаемся на отдыхе. Эти люди 
проверены временем, и я дорожу их дружбой.

3.  Мне повезло с педагогами. Знаменитый учёный 
Михаил ефимович Левинтер был нашим заведую-
щим кафедрой. Его лекции напоминали больше об-
мен мнениями, он учил нас рассуждать. 
Василий Григорьевич Дырин – человек-мысль, руко-
водитель моего дипломного проекта, посвящённого 
снижению себестоимости производства масел и при-
садок. я ему очень благодарен. Его лекции по техно-
логии переработки нефти и газа мы часто обсуждали 
дома с отцом. Следуя советам Дырина, я пошёл в аспи-

рантуру, выбрав эко-
номическое направле-
ние.
Темой моей диссер-
тации была стратегия 
инновационного раз-
вития предприятий 
н е фте п е р е р а б от к и 
и нефтехимии. я рабо-
тал над ней три года 
под руководством Ни-
колая Александрови-
ча чечина, профессо-
ра кафедры экономики 
производства. Знания, 
полученные в аспи-
рантуре, очень при-
годились при органи-
зации работы завода 

масел и присадок как самостоятельного предприятия.
С большой признательностью мы с однокурсниками 
вспоминаем также юрия Валентиновича фомичёва, 
Валерия Кузьмича Дуплянкина, Людмилу фёдоров-
ну фоминых, Вячеслава Григорьевича Власова. 
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владимир девяткиН 
химико-технологический факультет 
Выпуск 1979 года

После окончания института был принят на приборо-
строительный завод в городе Златоусте-36. Работал 
производственным мастером, начальником участка, 
заместителем начальника цеха по подготовке произ-
водства. В настоящее время – начальник заготовитель-
ного производства. Ветеран труда.

1.  я родился в селе 
кресты волжского 
района куйбышев-
ской области. Потом 
наша семья пере-
ехала в Чапаевск. Там я окончил школу в 1974 году. 
в 10 классе мы с одноклассниками решили поступать 
в авиационный институт, но я передумал уже в первой 
учебной четверти и задался целью стать студентом 
политехнического института. Мне очень нравилась хи-
мия, правда, школьной химичке я об этом не говорил, 
за что она меня потом здорово отругала. я поступил 
на химико-технологический факультет кПтИ, выбрал 
специальность «Технология получения и переработки 
высокомолекулярных соединений в изделия (пласт-
массы)».

2.  Четыре с половиной года мы жили в общежи-
тии студенческого городка в овраге Подпольщиков. 
в группе было 25 человек, из них четыре парня. Группа 

была очень дружной. Нас сплотили уборка картофеля 
в совхозе, совместные туристические походы на жигу-
лёвское море, на Грушинский фестиваль. Мы были од-
ними из лучших в Политехе по учёбе и общественной 
работе. однажды нас даже наградили бесплатной тур-
поездкой в волгоград на теплоходе «Денис Давыдов».
После первого курса я попал в студотряд и на зарабо-
танные деньги купил свои первые джинсы «Монтана». 
Родителям обузой не был, часто подрабатывал на за-
воде кИНАП, на авиационном заводе № 18, разгружал 
вагоны. Это было вполне нормальным для студента.
Помню одну забавную историю. На втором курсе мы 
с одногруппником купили 18-килограммовый арбуз, 
еле-еле дотащили его в авоське до общаги, разрезали, 
а он оказался неспелым. Приятель мой с досады швы-

рнул арбуз в окно с треть-
его этажа и чуть было не 
попал в «начальство» – 
председателя студсовета 
общежития: парень под-
рабатывал дворником 
и как раз мёл улицу. вся-
кое бывало…
После окончания инсти-
тута ребята разъехались 
кто куда. жизнь у всех 
сложилась по-разному, 
но мы собираемся при 

любой возможности. особенно запомнилась встреча 
на 30-летие окончания института, в 2009 году. Тогда со-
брались почти все.

3.  Из преподавателей особенно запомнилась кура-
тор Кира ивановна Вахреева. она была для нас ма-
мой: очень переживала за каждого, радовалась, когда 
всё было хорошо. Часто вспоминаю преподавателя 
кафедры «Процессы и аппараты химических произ-
водств» Нину Павловну фигуровскую. вообще, весь 
профессорско-преподавательский состав института 
делал из нас настоящих инженеров.
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1. в нашей семье сложилась династия врачей. Химию 
я изучал с детства, поскольку она является базовым 
предметом для поступления в медицинский универ-
ситет. Учился в специализированном классе ново-
куйбышевской школы 
№ 3, в котором допол-
нительные занятия 
по химии, математике 
и физике вели препо-
даватели Самарско-
го политеха. Старший 
брат сказал мне: «Нече-
го тебе делать в меди-
цине. Попробуй пой-
ти в нефтянку». когда 
я оканчивал школу, си-
стему ЕГЭ только вво-
дили. в вузах тогда учитывали баллы, полученные на 
выпускных школьных экзаменах, и оценки тестиро-
вания по профильным предметам на вступительных 
испытаниях. По неопытности я перепутал и подал 
документы не на химико-технологический, а на инже-
нерно-технологический факультет Политеха. По кон-
курсу прошёл благодаря успешному тестированию по 
математике и физике.

2. Первый курс я окончил с отличием. Поэтому мне 
удалось всё-таки перевестись на химико-технологиче-
ский факультет, куда планировал поступать изначально. 
Учился я успешно. Брат пообещал за отличную учёбу 
подарить мне свою «копейку» (автомобиль вАЗ-2101. – 
Прим. ред.). Своё обещание он выполнил.
Самым сложным было совмещать обучение со студен-
ческой вольницей. я участвовал в студвёснах, входил 

даниил кОСтиН 
химико-технологический факультет 
Выпуск 2008 года

После окончания вуза начал работать оператором 
установки гидроочистки АО «НК НПЗ», был назначен 
начальником установки каталитического крекинга. 
В 2013 году возглавил отдел повышения эффективности, 
в 2016 – цех переработки тяжёлых остатков.
С 2018 года – заместитель генерального директора по 
промышленной безопасности, охране труда и окружаю-
щей среды АО «НК НПЗ».

в состав команды квН, бывал на различных слётах, за-
нимался плаванием. всё это влияло на успеваемость. 
Нужно было суметь сохранить баланс. Политех тем 
и был хорош, что предоставлял возможность реализо-
вать себя в любом направлении. Свою роль играла си-
нергия, которая сложилась между нашим университе-
том, «строяком» и авиационным институтом. Это было 
содружество студентов, разносторонняя команда. 
в «строяк» мы проходили по пропускам Политеха, об-
щежития авиационного были по соседству с нашими, 
и мы вместе собирались в только что открытом тогда 
неподалёку клубе «Полёт».
особая атмосфера царила в общежитии. Если окунуть-
ся в неё с головой, можно было вообще на пару ме-
сяцев выпасть из остальной жизни. На базе студенче-
ского городка в те годы организовали профилакторий. 
Попав туда однажды, я тусовался в общаге полгода. 
Практику на первом курсе я проходил на испытатель-
ном полигоне в Чапаевске. Тогда-то я понял: чтобы 
вести дела с военными, надо обладать особым при-
званием. все остальные практики прошли на Новокуй-
бышевской нефтехимической компании. Мой диплом-
ный проект был посвящён модернизации установки 
производства фенола на ННк.

3. я ещё застал тот период в образовании, когда каж-
дый преподаватель относился к студенту как к своему 

ребёнку. Мы чувство-
вали постоянную под-
держку педагогов.
Самыми сложными 
в программе были дис-
циплины по химии. Их 
преподавали татьяна 
Николаевна Нестеро-
ва и декан факультета 
Владимир иванович 
Аленин. они были 
столпами нашего об-
разования. Татьяна 

Николаевна прочила мне научную карьеру и стала ру-
ководителем моего дипломного проекта. Для меня это 
было большой честью.
До сих пор удивляюсь, как я умудрился сдать на «от-
лично» экзамен по курсу «Процессы и аппараты хи-
мической технологии» Алле Артёмовне Скороход. 
После экзамена она подарила мне свою книгу с авто-
графом. Это было новое издание учебника «Трубчатая 
печь», подготовленное совместно с директором Но-
вокуйбышевского НПЗ Андреем Алексеевичем Ко-
новаловым. я пользуюсь этой книгой до сих пор, по-
скольку она содержит все необходимые расчёты для 
любого оборудования нефтепереработки.



44

СвОи   личное дело 

оДНАжДы В СеРеДиНе СеМиДеСятых ГоДоВ ПРо-
ШЛоГо ВеКА В оДНой из СБеРКАСС чеЛяБиНСКА 
ПРоизоШёЛ ВзРыВ. В ПоиСКАх зЛоуМыШЛеННи-
КоВ СыщиКи отРАБАтыВАЛи РАзНые ВеРСии. По-
ДозРеВАЛи НеСКоЛьКих житеЛей НеБоЛьШоГо 
зАКРытоГо ГоРоДКА зЛАтоуСт-36. тоГДА хоДиЛи 
СЛухи, что яКоБы В ЭтоМ ГоРоДе НА ПРиБоРо-
СтРоитеЛьНоМ зАВоДе ПРоизВоДятСя КАКие-то 
ВзРыВчАтые ВещеСтВА.

челОвек 
звучит гОрНО
КАК ВЫПУСКНИК КУйБЫШЕВСКОГО ИНДУСТРИАЛЬНОГО ИНСТИТУТА 
ОБУСТРАИВАЛ СЕКРЕТНЫй АТОМНЫй ГОРОДОК

Текст: Светлана ЕРЕМЕНко

Главный прокурор области вызвал 
для допроса директора предприятия 
Александра Потапова. 

– След ведёт к вам, – заявил проку-
рор. – Что думаете по этому поводу? 

– А Челябинск с места не сдвинулся? – 
спросил Потапов.

– Нет. Стоит на месте.
– Если город стоит на месте, тогда это 

не наши! – уверенно ответил директор. 

РяДоМ С АтоМАМи
Город, затерянный в глубине Ураль-

ских гор, десятилетиями был окружён 
завесой таинственности. Местных жите-
лей там чуть больше 30 тысяч человек, 
туриста или путешественника не встре-

тишь вовсе. высокие сосны и треугольные ели прячут 
от посторонних глаз приборостроительный завод – 
предприятие, выпускающее оборудование для АЭС 
и ядерные боеприпасы. Из-за особой секретности 
у города долго не было своего имени. Сначала, в се-
редине 1950-х годов, его называли Златоуст-20, потом – 
Златоуст-36. Городом Трёхгорным, закрытым админи-
стративно-территориальным образованием в составе 
Челябинской области, этот населённый пункт стал от-
носительно недавно, в 1993 году. Но как ни назови, три 
горы – Завьялиха, шуйда и Бархотина, речка юрюзань 
и окружающая первозданная тайга делают его почти 
райским местечком. Правда, ряды колючей проволоки 
и сторожевые вышки отделяют уральский рай от рос-
сийской «империи атома», к созданию и управлению 
которой имеют отношение выпускники Самарского 
политеха.
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уСЛоВия жизНи
Из-за своего секретного статуса Трёх-

горный – самодостаточное, автономное 
образование, как, впрочем, и девять дру-
гих закрытых городов Росатома. конеч-
но, вопросы функционирования ядерно-
го производства остаются незыблемыми 
на протяжении десятилетий, а в осталь-
ном жизнь здесь ничем не отличается 
от обычной. Разве что уровень преступ-
ности стремится к нулю, а показатели 

социального комфорта, напротив, выше 
средних по стране.

Понятно, что фактические хозяе-
ва города – директора приборострои-
тельного завода. они всегда отчаянно 
бились за звание лучших в жилищном 
строительстве, в обустройстве жиз-
ни и досуга горожан, стремясь обойти 
в этом предшественников. Говорят, не-
превзойдённый социалистический быт 
в Златоусте-36 создал наш земляк Алек-
сандр Потапов.

ЭСтетичеСКое чутьё
У Потапова была такая практика: где 

бы он ни бывал, обязательно фотографи-
ровал красивые здания, остановки, стен-
ды, клумбы, фонтаны. Некоторое время 
спустя в Трёхгорном появлялось нечто 
похожее, но лучше. Даже при возведе-

Александр Потапов (1915 – 1987)

нии заборов использовался творческий подход. когда 
в городе строили первый детский сад, Потапов забра-
ковал проект ограждения и призвал проектировщиков 
с любовью отнестись к будущему объекту. Так появились 
девочки с бантиками и мальчики в шортиках, изготов-
ленные из согнутых железных прутов. от Потапова же 
местные художники впервые услышали о малых архи-
тектурных формах. Директор мечтал украсить город 
небольшими фигурками животных и сказочных персо-
нажей. Так в Златоусте-36 появились скульптуры глуха-
ря, оленей, хозяйки Медной горы, которую рабочие ▶ 

1933, 1938 – 1942

Награды

Родной 
город

Самара

Населённые 
пункты

Барнаул, куйбышев,
Подольск, Трёхгорный

учебное 
заведение

Предприятия 1934–1938 – «Трактордеталь» 
(куйбышев), конструктор

1943–1954 – механический завод 
им. калинина (Подольск), 
главный механик

1954–1987 – приборостроительный 
завод (Трёхгорный), 
главный инженер, директор
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обсерваторию, а сама «башня Потапова» входит в де-
сятку чудес Челябинской области.

иКАР СоВетСКоГо 
ВРеМеНи
коллеги Потапова изумлялись, видя на столе в ра-

бочем кабинете огромное количество журналов по 
архитектуре, цветоводству и технической эстетике 
(слова «дизайн» тогда не было). в конце 1960-х годов, 
получив разрешение на строительство Дома культуры, 
директор приборостроительного завода «выписал» из 
столицы самого популярного на тот момент зодчего 
страны Альфреда Немлихера – главного архитектора 
павильона СССР на выставке «ЭкСПо–67» в Монреале. 
Пока строилась коробка, всё шло по накатанной ко-
лее. Но когда начались отделочные работы, Потапов 
потерял покой и сам стал контролировать строитель-
ство. однажды он оказался свидетелем возмутитель-
ной сцены. Чтобы протащить через оконный проём 
тяжёлый груз, строители закрепили трос вокруг уже 
готовой колонны из цветного мрамора. Директор ра-
зозлился, уволил руководителя работ и в течение не-
дели выселил его из города. Правда, такие приступы 
гнева случались редко. По рассказам современников, 
Потапов был очень уравновешенным, выдержанным 
человеком. Из его уст никогда не вылетал мат. На-
против, неторопливая речь со множеством красоч-
ных эпитетов и сравнений выдавала в нём природ-

прозвали главной табельщицей завода. 
Теплицы, откуда поставляли овощи для 
заводчан, зимние сады с пальмами, ана-
насами, оранжереи, где одних только 
хризантем было 50 сортов, занимали 
гектары. Подсказанное Потаповым тех-
ническое решение водонапорной баш-
ни позволило избавиться от извечной 
проблемы подобных сооружений – кон-
денсата, стекающего по стенкам. Теперь 
шар-купол гости города принимают за 

ную интеллигентность и хорошее образование. Были 
у директора любимые словечки и одновременно его 
главные ругательства – «рутинёры» и щедринское «по-
шехонцы»: так он обозначал людей медлительных, за-
тягивающих дело.

По логике того времени, новый очаг культуры 
должны были назвать в честь очередного съезда 
кПСС, однако Потапов предложил для дворца отнюдь 
не партийное название. Так Дк «Икар» и скульптурная 
композиция с изображением древнегреческого героя 
стали визитной карточкой Трёхгорного.
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Первую продукцию приборостроитель-
ный завод в златоусте-20 выпустил 
в августе 1955 года. Это была авиационная 
атомная бомба «Татьяна» (РДС-4) – первое 
серийное тактическое ядерное оружие. 
Мощность плутониевого боеприпаса со-
ставляла 30 килотонн, что в два раза боль-
ше мощности бомбы «Малыш», взорванной 
над хиросимой.

ливают купола и церковное убранство 
православных храмов (например, главы 
московского Храма Христа Спасителя – 
родом из Трёхгорного. – Прим. авт.). При 
этом используется секретная технология 
покрытия металла нитридом титана, раз-
работанная почти сорок лет назад для 
защиты специзделий от коррозии. ■

оПеРежАя ВРеМя
Масштаб его неординарной личности поражает 

до сих пор. Многие перспективные идеи организа-
ции производства здесь были внедрены задолго до 
появления их в практике советских предприятий. 
Например, уже в начале 70-х годов весь пер-
сонал секретного завода нарядили в разно-
цветные пилотки. Стало видно издалека, кто 
есть кто: жёлтые – руководство цеха, голубые – 
технологи, красные – контролёры,  белые – элек-
тромонтажники, синие – уборщики.

Или вот ещё диво. Техпроцесс на заводе требовал 
большой точности и аккуратности, поэтому руки работ-
ниц должны были быть чистыми, ухоженными, без тре-
щинок и ранок. Так что маникюр здесь стал частью на-
учной организации труда. Маникюрши приезжали на 
предприятие несколько раз в неделю, им выделялось 
специальное помещение, и все сотрудницы получали 
возможность за счёт завода привести руки в порядок.

По инициативе Потапова в городе были открыты 
филиалы двух вузов – Московского инженерно-физи-
ческого института и Челябинского государственного 
университета. однако и связь с Самарским политехом 
до сих пор не прервалась: в настоящее время там тру-
дятся около ста выпускников нашего университета.  
как  говорят в заводском отделе кадров, самарские  
специалисты по качеству подготовки намного опере-
жают выпускников других поволжских и уральских 
профильных учебных заведений.

КАК В Музее
в 1960 – 1980 годах на заводе были построены 

уникальные установки, появилась единственная 
в СССР станция высоких давлений на базе криоген-
ного термокомпрессора. А в позднесоветское время 
приборостроительный завод вдруг расширил ассор-
тимент продукции. Наряду с госзаказами здесь освои-
ли выпуск гражданских товаров, от фонариков до дет-
ских игрушек, открылся цех художественного литья, 
основанный  специалистами, прибывшими в Злато-
уст-36 из города касли. они развили старинные кас-
линские технологии литейного творчества, формовки 
и отливки изделий с последующей ручной чеканкой, 
восстановили рецепт краски на основе натуральных 
материалов. Насколько дальновидным было такое ре-
шение, стало понятным в 1990-е годы. когда прерва-
лись оборонные заказы, предприятие выжило за счёт 
того, что производило литые скульптуры на продажу. 
Цех работает до сих пор. одну из последних своих ра-
бот – скульптуру «Три богатыря» – литейщики вручили 
в 2014 году президенту Путину.

к слову, произведения местных мастеров сейчас 
представлены в музее приборостроительного завода 
(ещё одно начинание Александра Потапова. – Прим. 
ред.). в зале художественного чугунного литья – более 
400 экспонатов. Для пополнения коллекции заводчане 
берут на реставрацию экспонаты из других музеев, а за 
оказанную услугу изготавливают копии для своего вы-
ставочного зала.

Удивительным выглядит и ещё одно направление 
деятельности завода. С некоторых пор там изготав-
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шутка ЮмОра
КОМАНДА «ВОЛЖАНЕ-СамГТУ» СЫГРАЛА 
В ВЫcШЕй ЛИГЕ КВН

Текст: Елена АНДРЕЕвА В СезоНе 2019 ГоДА КАВЭЭНщиКи ПоЛитехА ВПеР-
Вые В СВоей иСтоРии ПРоШЛи В 1/8 фиНАЛА 
ВыСШей ЛиГи КВН. НА ПРеСС-КоНфеРеНции юМо-
РиСты РАССКАзАЛи жуРНАЛиСтАМ, КАК иМ уДА-
ЛоСь зАПоЛучить зАВетНую ПутёВКу.

Путь КАВЭЭНщиКоВ
в январе в Сочи состоялся ХХХ Меж-

дународный фестиваль команд квН 
«кивиН – 2019». Именно там «волжа-
нам-СамГТУ», единственному из девяти 
творческих коллективов Самарской об-
ласти, удалось прорваться в «вышку».

– когда я стоял на сцене в ожидании 
результатов, то размышлял, как буду 
вести себя в случае нашей победы. Но 
всё равно после объявления результа-
тов испытал, честно говоря, шок. А вот 
Роман, который стоял справа от меня, 
начал просто прыгать, как мне казалось, 
метров на девять в высоту. Хотя врать 
я не люблю, – с улыбкой говорит Вла-
дислав черкесов.

Наши кавээнщики попали в выс-
шую лигу после трёх лет выступлений 
в «премьерке» и ещё нескольких – 
в Первой лиге. Предстоящий сезон, по 
их мнению, обещает быть «мощным». 
Но главным своим соперником ребята 
всё-таки считают самих себя.

– Нам нужно победить свои слабые 
стороны и «выкатить», по-кавээновски 

говоря, всё самое сильное, – отметил участник коман-
ды «волжане-СамГТУ» Роман умудов.

По словам директора команды, чемпиона выс-
шей лиги квН в составе команды «Сок» Леонида Ко-
пичая, бороться за победу нелегко на каждом этапе. 
«кивиН», например, проходит в три условных тура, 
через которые нужно пробиться. Так, в последнем 
фестивале принимали участие 465 коллективов со 
всего мира, 350 из которых отсеялись уже по итогам 
начального этапа. в результате на съёмку гала-кон-
церта попали только 22 команды, а в высшую лигу – 
только 20.

– каждый отборочный этап заканчивался тем, что 
мы что-то переделывали, добавляли, изменяли, – го-
ворит копичай. – Это не просто попадание в «вышку», 
а огромная работа. И впереди её ещё больше, ведь на 
такие команды возлагается большая ответственность. 
вот в чём основная сложность.

оПтиМАЛьНый СоСтАВ
Игра на новом уровне предполагает встречу 

с новой аудиторией: в «вышке» любят взрослый 
юмор. Это означает, что и качество шуток должно 
быть совсем другим. 90 процентов материала пишут 
сами ребята  (авторы – Андрей Лаврентьев и Роман 
Умудов), усовершенствовать номера помогают дру-
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вокалист и актёр.
Солист группы «кон-
фетки». Знает все пес-
ни Сосо Павлиашвили 
и группы «каста».

аНдрей
лавреНтьев

один из самых раз-
ноплановых актёров 
этой планеты. обла-
датель интересной 
щетины. Магистрант 
теплоэнергетического 
факультета 
и выпускник факуль-
тета пищевых произ-
водств Политеха.

виктОр
федькиН

Самый деловой 
человек команды. 
когда вдыхает в себя 
гелий, приобретает 
нормальный тембр 
голоса. любит носить 
золотые украшения, 
поэтому его чуть не 
унесла сорока.

владиСлав
черкеСОв

евгеНий 
гОркОвеНкО
(a.k.a. Зидан)

Мастер портретных 
фото и незаменимый 
в команде человек. 
в узких кругах изве-
стен, как Замолкни. 
любит слушать му-
зыку в наушниках 
и будет её слушать 
даже на собствен-
ной свадьбе.

Участник команды 
с самой бешеной ми-
микой. Чтобы выгля-
деть моложе, купил 
себе Apple Watch.

аНдрей
федОСеев

НикОлай 
еНтураев
(a.k.a. Хабар)

вокалист и пре-
красный актёр. Пьёт 
исключительно чай 
Greenfield Spring 
Melody. Подтягивает 
штаны, как старик, 
и считает, что это 
не очень смешной 
прикол.

гие участники движения квН и сотрудники телеви-
зионного клуба.

На вопрос болельщиков, как найти хорошую «от-
бивку», ребята отвечают, что сами находятся в поисках 
каждый день. За три сезона «премьерки» у них уже 
сменились две отбивки. Главное требование к му-
зыкальному сопровождению – чтобы под него было 
удобно хлопать, чтобы оно не было заезженным и под-
ходило к общей стилистике команды.

Что касается состава, то сейчас, по мнению самих 
участников, он оптимальный – семеро подобравшихся 
по духу человек. когда самарская команда объединя-
лась с волгоградской, ребята как-то сразу сдружились 
и сформировался костяк. шестеро «невписавшихся» 
игроков покинули коллектив. Сегодня три кита, на 
которых держатся «волжане-СамГТУ», – жизнь, юмор 
и игра.

шутить кавээнщики, действительно, 
любят при любых обстоятельствах. На-
пример, на вопрос, чем бы они занима-
лись, если бы не квН, на полном серьё-
зе отвечают: СТЭМом.

– Ну влад «шарит» в грузоперевозках, 
а я бы в барберы пошёл или никнеймы 
в ICQ продавал, – говорит Умудов. Сам 
владислав Черкесов говорит, что дрался 
бы, занимался тайским боксом. Но в лю-
бом случае ребята не хотят расставаться 
с Политехом. кстати, Андрей лаврентьев, 
Роман Умудов и Виктор федькин тру-
дятся в культурно-молодёжном центре 
университета, они постоянные участни-
ки творческих мероприятий опорного 
вуза, члены жюри студвёсен. ■

рОмаН 
умудОв

конферансье. Это тот самый человек, в честь кото-
рого группа «винтаж» сочиняет роман. любитель 
лимонада, ракет и сладких конфет, мальчишка – 
герой приключений, маленький супергений. об-
ладатель самой модной стрижки.
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СтАРШий ПРеПоДАВАтеЛь КАфеДРы «ПРоизВоДСтВо СтРоитеЛьНых 
МАтеРиАЛоВ, изДеЛий и КоНСтРуКций» алекСаНдр мамОНОв – оБЛАДА-
теЛь уНиКАЛьНой КоЛЛеКции СтАРиННых Вещей, БоЛьШАя чАСть Кото-
Рых ПРоизВеДеНА В ПеРВой ПоЛоВиНе ПРоШЛоГо СтоЛетия. зА 20 Лет еМу 
уДАЛоСь СоБРАть оКоЛо СотНи ЭКСПоНАтоВ.

ОхОта 
к СОбирательСтву
СОТРУДНИК ОПОРНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
НАПОЛНИЛ СВОй ДОМ ПРЕДМЕТАМИ 
СТАРИНЫ

Текст: Татьяна ПлЕХАНовА
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ВСё В ДоМ
С древних времён люди занимались собиратель-

ством, тогда их привлекали объекты природы:  ракуш-
ки, камешки, веточки. в наше время предметом инте-
реса коллекционера может стать любая вещица – от 
дорогостоящих марок и монет до менее ценных от-
крыток или магнитов. Часто в центре внимания соби-
рателей оказываются и предметы старины. как прави-
ло, это красивые экспонаты, аккуратно расставленные 
на полках, развешанные на стенах или разложенные 
по альбомам. Но та коллекция, которую собрал у себя 
дома Александр Мамонов, совсем другого рода. ▶ 

Александр МАМоНоВ, 
старший преподаватель кафедры «Произ-
водство строительных материалов, изде-
лий и конструкций»:
– Коллекционирование – это всего лишь хобби.  
Но для меня и моей семьи оно уже превратилось 
в образ жизни. Старина как состояние души. Мы 
постоянно думаем и говорим об этом, обсуждаем, 
как можно улучшить коллекцию, находим новые 
экспонаты. Для многих людей эти вещи – просто 
старый ненужный хлам. А я вижу в них свидетель-
ства уникальной материальной культуры, которой 
уже никогда не будет. И мне хочется эту культуру 
сохранить.
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Наука и…   коллекционирование

Проигрыватель 1980 года выпуска раньше принад-
лежал ветерану нашего вуза Софье колокольцевой. 
она же передала Мамонову и собранную на кубе 
уникальную коллекцию пластинок национальной 
эстрады 1960 – 1970-х годов. Пластинки эти необычны 
тем, что выпущены исключительно для внутреннего 
рынка. У российских филофонистов оригинальных 
записей кубинской эстрады тех лет нет. вероятно, 
Александр сейчас – единственный в России облада-
тель подобной коллекции. 

Старый фанерный чемодан, скреплённый кусками солдатского ремня, «родом» из Самоволь-
ной Ивановки. На внутренней стороне крышки наклеены карта Европы и фотография Ми-
хаила кутузова. Чемодан принадлежал одному из сельчан, прошедшему с ним всю великую 
отечественную войну и вернувшемуся домой из Германии.
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Самый старый предмет мебели в коллекции – шкаф 
1921 года выпуска. Невероятно тяжёлый, он сделан 
из натурального дерева. Есть интересный сервант, 
произведённый в 1951 году, и венский стул 1949 
года.

коллекцию советских зажигалок 1960 – 1980-х годов 
более 30 лет назад подарила Александру Мамоно-
ву вдова другого коллекционера – Сергея комаро-
ва.  в своё время каждая из них стоила пять-десять 
рублей.

в одном из гаражей, расположенных в деревне 
Самовольная Ивановка Алексеевского района, кол-

лекционер обнаружил огромную картину «выходной 
день» неизвестного автора. Работа была написана 

в 1954 году. в центре внимания художника оказался 
летний отдых колхозников: они едят арбуз, играют на 

гармошке, танцуют.
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Наука и…   коллекционирование

Большинство старинных вещей потрё-
паны, некоторые даже сломаны. они не 
имеют материальной ценности, но они 
дороги владельцу, который возвращает 
их к жизни.

Александр рассказывает, что ста-
ринные вещи нравились ему с детства. 
Интересно было узнать, для чего они 
предназначены, как работают, из какого 
материала сделаны.

– Приобретая новую вещь, я всегда 
стараюсь узнать, кому она принадле-
жала раньше, как попала к владельцу. 
Чтобы лучше понять экспонат, пытаюсь 
найти о нём дополнительную информа-
цию, советуюсь с экспертами. Мне инте-
ресен не только сам предмет, но и его 
история, – признаётся коллекционер. – 
Некоторые вещи перешли по наслед-
ству от родственников, другие я нашёл 
по объявлениям. Затем и знакомые 
начали привозить раритеты. А сейчас 

я уже не ищу старинные экземпляры, они сами меня 
находят.

Первым экспонатом, с которого началась коллек-
ция, Александр называет арифмометр «Феликс». Мно-
го лет назад, работая в калмыкии, от коллег он узнал, 
что арифмометры раньше использовали на предприя-
тиях вместо счётных машинок:

– Никогда раньше я такого прибора не видел, по- 
этому и заинтересовался. Дочь одного из сотрудников 
нашла для меня арифмометр в Астрахани и прислала 
его в Элисту. А потом он приехал со мной в Самару.

в 2011 году после переезда в новый дом в коллек-
ции Александра появилась старинная мебель. Чтобы 
её разместить, пришлось избавиться от нескольких 
новых мебельных гарнитуров.

ПРоШЛое КАК НАСтоящее. 
и БуДущее
в коллекции Мамонова много книг середины и нача-

ла ХХ века. Есть, например, полное собрание сочинений 
владимира ленина, последнее (третье) издание Боль-
шой советской энциклопедии в 30 томах. Среди редких 
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старинных изданий – «История второй русской револю-
ции» Павла Милюкова, опубликованная в 1921 году в Со-
фии. Рядом – телефонные аппараты, часы и швейные ма-
шинки, радиоприёмники и проигрыватели, виниловые 
пластинки, проектор с набором диафильмов, фотоаппа-
раты, электробритвы, бинокли, зажигалки. И даже насто-
ящая астролябия. все они произведены в 40 – 90-е годы 
прошлого века и до сих пор находятся в рабочем состоя-
нии. владелец строго следит за их состоянием, при необ-
ходимости ремонтирует сам или относит реставраторам.

Не менее богатая коллекция собрана в столовой. 
Старинные самовары и чайники, сифоны и бидоны, 
вазочки и рюмки, бокалы и жестяные кружки, даже 
целые сервизы соседствуют с современной посудой 
и кухонной утварью. Есть весы: торговые механиче-
ские с гирями и напольные – из больницы.

По всему дому у Александра расставлены чемода-
ны разных размеров. Большие используются как под-
ставки и тумбочки, маленькие – в декоративных целях.

А особый предмет гордости коллекционера – под-
борка фотографий советских актёров. На стенах разве-
шаны более 100 фотокарточек. На них и хорошо зна-

комые лица любимых артистов конца XX 
века, и персоны довоенных лет, многие 
из которых не известны современному 
зрителю.

Здесь много экспонатов, которые до 
сих пор не разобраны. По словам Алек-
сандра, прежде чем стать частью кол-
лекции, новая вещь должна какое-то 
время полежать в стороне. ведь нужно 
сначала понять, как её представить, ка-
кое место она должна занять в доме.

владелец признается, что собрание 
старинных вещей настолько большое, 
что сложно подсчитать точное их количе-
ство, сейчас их около сотни. в ближайших 
планах – каталогизировать коллекцию, 
записать истории вещей, пока они не 
выветрились из памяти. И ещё. Недав-
но коллекционер осуществил давнюю 
мечту – купил ретро-автомобиль ЗАЗ-965 
«ялта» («горбатый запорожец») 1963 года 
выпуска в экспортном исполнении. ■
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Наука мОлОдая   Суть вещей

МНоГие хозяйКи зНАют: В БоРьБе С НАКиПью 
ПоМоГАет ЛиМоННАя КиСЛотА. В ПРоМыШЛеН-
Ных уСЛоВиях НужеН БоЛее МощНый РеАГеНт 
иЛи СПециАЛьНые уСтРойСтВА. ПеРВоКуРСНи-
цА СызРАНСКоГо фиЛиАЛА ПоЛитехА и ВоСПи-
тАННицА цеНтРА техНичеСКоГо тВоРчеСтВА ПРи 
уНиВеРСитете дарья Патрикеева, ещё БуДучи 
ШКоЛьНицей, оПРеДеЛиЛА САМый ЭффеКтиВ-
Ный СПоСоБ уДАЛеНия НАКиПи В теПЛооБМеН-
НоМ АППАРАте ДЛя НефтеПеРеРАБАтыВАющих 
ПРоизВоДСтВ.

На киПе НакиПи
ПЕРВОКУРСНИЦА ПОЛИТЕхА СМОЖЕТ ПОМОчЬ НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫ-
ВАющИМ ЗАВОДАМ СЭКОНОМИТЬ БОЛЬШЕ МИЛЛИОНА РУБЛЕй 

Текст: ксения МоРоЗовА

внешне теплообменник чем-то на-
поминает торпеду. внутри резервуара 
цилиндрической формы ‒ кожуха ‒ рас-
полагаются трубные пучки, по которым 
течёт теплоноситель (чаще всего исполь-
зуется вода). Нефтепродукт прокачивает-
ся через кожух, не смешиваясь с водой, 
но отдавая ей тепло через металличе-
ские стенки труб.

вообще, теплообменное оборудова-
ние широко применяется в различных 
отраслях промышленности. оно необхо-
димо для создания и поддержания тем-
пературного режима на технологических 
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Исследование Дарьи не первый год полу-
чает высокую оценку профессионального 

и научного сообщества. По итогам заоч-
ного Vi Международного конкурса науч-

но-исследовательских и творческих работ 
учащихся «Старт в науке» Патрикеева заня-
ла третье место. Она дважды побеждала на 
ежегодных региональных научно-техниче-

ских конференциях молодых специалистов 
АО «Сызранский нефтеперерабатывающий 

завод».

Руслан АЛьМееВ, 
кандидат технических наук, препода-
ватель центра технического творчества 
сызранского филиала Политеха:
– Тема исследования актуальна для заводов, по-
тому что на многих из них методы защиты обору-
дования от накипи практически не применяются. 
Просто время от времени теплообменники раз-
бирают и очищают вручную. Для завода это очень 
накладно, потому что требуются значительные за-
траты времени и средств на демонтаж, разборку 
и чистку аппаратов.

объектах. во время эксплуатации во всех теплообмен-
никах образуется накипь. Если её регулярно не счищать, 
то лёгкий налёт со временем превратится в твёрдый из-
вестковый камень и оборудование выйдет из строя.

СМоДеЛиРоВАть НАКиПь
вместе со своим научным руководителем, канди-

датом технических наук, преподавателем центра тех-
нического творчества сызранского филиала Политеха 
Русланом Альмеевым Даша построила 3D-модели 
двух теплообменников: одного чистого, другого – 
с трёхмиллиметровым слоем накипи. С помощью про-
граммы для гидродинамического моделирования ис-
следователи задавали разные параметры жидкостям, 
прокачиваемым через теплообменник (температура, 
плотность, скорость течения, расход), и металлам, из 
которых теплообменник изготовлен (теплопрово-
дность, коэффициент теплоотдачи и др.). Проведённые 
расчёты показали, что накипь снижает производитель-
ность аппарата почти на 28 процентов независимо от 
типа используемого теплоносителя.

конечно, для уменьшение адгезии можно нанести 
на детали серебряное или золотое покрытие, и ча-
стицам накипи будет сложнее цепляться за гладкую 
поверхность. однако рано или поздно и на таком по-
крытии появится солевой налёт, затрудняющий пере-
дачу тепла. Чем толще будет становиться слой накипи, 
тем больше энергии будет тратиться на поддержание 
необходимой температуры. А это экономически невы-
годно.

тРи Пути
Существует несколько методов, 

уничтожающих накипь и замед-
ляющих процесс её образова-
ния: химический, электромаг-
нитный и ультразвуковой.

– Химический метод предпо-
лагает различные способы про-

мывки оборудования с помощью 
реагентов, – поясняет Дарья. – Напри-

мер, при фосфатировании в воду добавляют кристал-
лы полифосфатов. Растворяясь, они образуют тонкую 
защитную плёнку на металле.

Другие методы предполагают использование 
специального оборудования, воздействующего на 

сам процесс образования накипи. На-
пример, при попадании оборотной 
воды в межполюсное пространство 
магнитного аппарата в жидкости фор-
мируются центры кристаллизации. 
в результате выделяются нераствори-
мые соли жёсткости, и вместо твёрдой 
накипи в воде образуется тонкодисперс-
ный шлам, который легко удаляется.

Преимущество ультразвукового ме-
тода в том, что он воздействует на на-
кипь совершенно особым образом.

– во-первых, как и магнит, ультра- 
звук создаёт в воде подвижные центры 
кристаллизации, что уменьшает рост 
и осаждение накипи на теплообменных 
поверхностях аппарата, – рассказывает 
молодой учёный. – во-вторых, под дей-
ствием ультразвука накипь на трубках 
теплообменника раскалывается, разме-
ры частиц уменьшаются.

Среди существующих ультразвуко-
вых устройств Даша выбрала для иссле-
дования отечественные приборы «Эко-
акустик-М» и «Акустик-Т», потому что для 
их установки не требуется разбирать 
само теплообменное оборудование. 
Согласно сметно-финансовому расчёту, 
составленному Дашей, за первый год 
работы эти устройства полностью оку-
паются и позволяют сэкономить больше 
200 тысяч рублей. кроме этого, приме-
нение ультразвука сокращает расходы 
на топливо для печей, ведь в случае пе-
ребоев в работе теплообменника недо-
статок теплопередачи компенсируется 
за счёт увеличения мощности печи. ■
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обзор новых диссертаций

гОСПОда!
ЗАщИщАйТЕСь,

Развитие исследовательского потенциала в Политехе идёт по различ-
ным направлениям естественнонаучных, экономических и гуманитарных 
специальностей. «Технополис Поволжья» продолжает знакомить читате-
лей с результатами диссертационных исследований учёных-политехов-
цев, получивших признание научного сообщества.
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ключевые 
слова

АВтоР: Сергей МАЛАхоВ, заведующий кафедрой 
«Инновационное проектирование»

теМА: Композиционный метод архитектурного 
проектирования

СПециАЛьНоСть: 05.23.20 – Теория и история 
архитектуры, реставрация и реконструкция 
историко-архитектурного наследия

ДАтА и МеСто зАщиты: 17 декабря 2018 года, 
Нижегородский государственный архитектурно- 
строительный университет

уРБоЛАНДШАфт ‒ городской 
ландшафт.КоМПозициоННый МетоД ‒ 

метод, основанный на приоритете формы 
над функцией; телесного опыта над интел-
лектуальным; природного, иррационального 
начала ‒ над искусственным, рациональным.

оРГАНичеСКАя АРхитеКтуРА ‒ 
архитектурное направление, основанное 
на взаимосвязи человека и природы.

‒ Моя диссертация посвящена проблемам взаи-
мосвязи композиции и проектирования. Актуальность 
темы объясняется кризисом профессионального ме-
тода, всё больше утрачивающего функцию эстети-
ческого контроля за качеством среды. Центральным 
аспектом предлагаемого композиционного метода 
является архитектурная форма среды, то есть взаи-
мосвязь объекта и окружения. Целостность и иден-
тичность формы становится в современных условиях 
помехой прагматическому подходу, ориентирован-
ному в основном  на коммерческую выгоду. Перенос 
акцентов исключительно на прагматический дискурс 
лишает архитектурную профессию художественного 
и этического основания. важным вкладом в теорию 
является разработанная автором система принципов 
деятельности архитектора – мастера средовой фор-
мы урболандшафта. По сути, исследование развивает 
традицию органической архитектуры Фрэнка ллойда 
Райта и дополняет концепции ведущих школ совет-
ского и европейского авангарда XX века.

Защита 

малахОва
Докторская диссертация
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БеСщёточНый ГеНеРАтоР – 
синхронный генератор с ротором без кол-
лекторно-щёточного узла, электрическое 
поле создаётся переменным потоком маг-
нитного поля. 

ключевые 
слова

АВтоНоМНые ЭНеРГетиче-
СКие уСтАНоВКи – системы генера-
ции электрической энергии, как правило, не 
связанные с системами централизованного 
электроснабжения.

– в связи с увеличением производства генерато-
ров для автономных энергетических установок не-
обходимо создавать новые электрические машины 
с улучшенными энергетическими и эксплуатацион-
ными характеристиками. Развитие теории расчёта, 
проектирования и оптимизации, совершенствование 
методов улучшения удельных массогабаритных пока-
зателей и энергетической эффективности – основные 
способы повышения качества бесщёточных электри-
ческих генераторов. Моя диссертация посвящена раз-
работке научно-методических основ моделирования 
и оптимизационного проектирования бесщёточных 
генераторов малой и средней мощности, которые по-
высят эффективность их работы.

АВтоР: юрий зуБКоВ, доцент кафедры «Электро-
механика и автомобильное электрооборудование»

теМА: Методология анализа и синтеза бесщёточных 
генераторов малой и средней мощности для авто-
номных энергетических установок

СПециАЛьНоСть: 05.09.01 – Электромеханика 
и электрические аппараты

НАучНый КоНСуЛьтАНт: доктор технических наук, 
доцент юрий Макаричев

ДАтА и МеСто зАщиты: 25 декабря 2018 год, 
Самарский государственный технический 
университет

Защита 

зубкОва
Докторская диссертация
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День
встречи
выпускников

1 июНя

12:00 торжественное открытие

13:00 празднование по факультетам

ул. Первомайская, 18

Концертный зал 1 корпуса

Вспомним
, 

как 
это 

было!

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА

Р
Ек

л
А

М
А



62

труды и дНи   Настоящее будущее

РАзВитие ВыСоКих техНоЛоГий и It иДёт тАК Бы-
СтРо, что НиКто уже Не СМеётСя ПРи РАзГоВоРАх 
оБ иСКуССтВеННоМ иНтеЛЛеКте, КотоРый СКоРо 
зАМеНит чеЛоВеКА, – ВСе ВеРят. НАСКоЛьКо Ре-
АЛьНо еГо СКоРое «ВтоРжеНие» В НАШу жизНь, 
КАК изМеНятСя оСНоВНые ПРофеССии, НАДо Ли 
ЭтоГо БоятьСя, и САМое ГЛАВНое – что ДеЛАть? 
оБ ЭтоМ РАССужДАет ДоКтоР техНичеСКих НАуК, 
зАВеДующий КАфеДРой «ЭЛеКтРоННые СиСте-
Мы и иНфоРМАциоННАя БезоПАСНоСть», ПРеД-
СеДАтеЛь СоВетА ДиРеКтоРоВ НПК «РАзуМНые 
РеШеНия» Пётр СкОбелев.

ума Палата 
аППарата*
ФУТУРИСТИчЕСКИЕ РАЗМЫШЛЕНИя 
ОБ ИСКУССТВЕННОМ 
ИНТЕЛЛЕКТЕ

Текст: Дмитрий ГРЕков

СПЛоШНАя 
САМооРГАНизАция
Искусственный интеллект (ИИ) на 

самом деле уже тут, рядом с нами. Наша 
команда давно и успешно работает, на-
пример, над созданием автономной 
системы, которая сама управляет 500 

*По материалам газеты «волжская коммуна» от 15.03.2019 № 37.

Будущее – за эмерджентным 
интеллектом (от англ. emergent – «возни-

кающий внезапно»), который возникает 
только тогда, когда сталкивается с пробле-

мой и мобилизуется для её решения. Такие 
системы могут функционировать как не-

большие (не нужны гигантские объёмы су-
перкомпьютера), но способные к внутрен-

ней коммуникации и «переговорам» между 
составными элементами при возникнове-

нии проблемы, требующей решения.

автомобилями, выполняя по 100 зака-
зов одновременно, в режиме нон-стоп. 
Причём моменты возникновения и типы 
будущих событий, количество заказов 
и требуемых для них ресурсов заранее 
неизвестны, с этими вводными наша 
система должна справляться самосто-
ятельно. И такие механизмы управле-
ния ресурсами с каждым днём всё бо-

лее востребованы. Мы реализуем контракты с такими 
производственными предприятиями, как «Иркут» (для 
сборки самолётов МС-21), Ркк «Энергия» (по управле-
нию проектами НИокР), с РжД (создание системы опе-
ративного управления поездами на участке Москва – 
Санкт-Петербург с диспетчеризацией 700 поездов 
в интервале 24 часа) и т.п.

Главная особенность таких систем – автономность 
и способность к самоорганизации и саморегулирова-
нию. ведь знакомая нам всем идея об ИИ как «огром-
ном суперкомпьютере», который просчитывает все ва-
рианты, уже давно устарела.

При этом такие ИИ-системы реагируют на события, 
планируют свои действия, ставят задачи людям и кон-
тролируют их исполнение – возникает совершенно 
новая ситуация, когда компьютер управляет людьми. 
Именно в такой форме ИИ можно использовать для 
управления ресурсами как «дополненный интеллект» 
(по аналогии с «дополненной реальностью»).

зАчеМ НужеН оНтоЛоГ?
Будущее ИИ – не в механическом увеличении объ-

ёма «сложенных в кучу» знаний, а в выстраивании про-
грамм, которые будут моделировать возможные изме-
нения окружающего мира и способы реагирования на 
них. всё чаще обсуждаются умные киберфизические 
системы, в которых должна жить «модель» управляе-
мого объекта – подобно известной японской игрушке 
«тамагочи», где компьютерный котёнок просит молока 
и хочет играть с вами. (Так, например, на поле растут 
растения, а в системе растут их компьютерные «моде-
ли», на орбите летит спутник, а на сервере летит его 
«модель» и т.д.) При этом такую модель можно спросить: 
а что будет дальше? Можно изменить параметры моде-
ли и посмотреть, что будет.

в этих условиях требуется новая фигура – «инже-
нер по знаниям», онтолог. ведь знания, которые раз-
мещены сейчас, к примеру, в интернете, устроены 
таким образом, чтобы их находил и обрабатывал чело-
век. А задача онтолога – уметь формализовать знания 
различных областей (машиностроение, сельское хо-
зяйство, здравоохранение и т.д.), строить базы знаний 
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На смену индустрии 4.0 (четвертой про-
мышленной революции, интернету вещей, 
3D-печати и пр.), которая автоматизирует 
физические процессы и перекладывает 
механический рутинный труд на машины, 
приходит индустрия 5.0, которая автома-
тизирует уже процессы формализации, 
систематизации и обработки знаний, а 
не данных, а также процессы мышления, 
начиная с поддержки принятия решений в 
повседневной деятельности.

и разрабатывать новые модели, методы и алгоритмы 
принятия решений для работы ИИ.

База знаний позволяет сделать информацию – на-
пример, в том же интернете –  доступной для машин-
ной, автоматической обработки, чтобы любая систе-
ма понимала содержание своих интернет-страниц. 
Надо научить такие системы обрабатывать не цифры, 
а «смыслы» и искать нужные сведения и данные не 
только по ключевым словам или другим простым па-
раметрам, но понимать эти сведения, от целей  пере-
ходить к задачам, строить модели ситуаций и выраба-
тывать планы действий, обрабатывать их и применять 
в каждом конкретном случае.

Иными словами, системы нужно делать интеллекту-
альными, самоорганизующимися и самообучаемыми.

тВоРить и СозиДАть
впрочем, не стоит поддаваться дешёвым страшил-

кам о том, что «роботы будут делать всю работу, а людей 
уволят и выкинут на улицу». ИИ и сейчас, и ещё очень 
долго в обозримом будущем не способен заменить 
человека – только дополнить. Тем более что из повсед-
невной жизни благодаря ему исчезнет то, что раздра-
жает подавляющее большинство людей: механический 
труд, рутина, монотонная скучная техническая работа. 
Беспилотные воздушные аппараты, автомобили, поез-
да – это уже начинает окружать нас в реальной жизни.

Что же останется человеку? Самое интересное. кто-
то – те самые «инженеры по знаниям» – должен научить 
учиться сам искусственный интеллект. Появится больше 
возможности заниматься творчеством и созиданием. 
Но, конечно, сначала изменения разрушат привычный 
для многих уклад жизни – пострадают прежде всего 
производственные отношения, именно тут произойдут 
главные изменения. Но это неизбежно: за ИИ будущее 
человечества, изменить это уже никто не в состоянии.

к слову, в Самарской области сейчас очень силь-
ный состав IТ-компаний. И это потому, что у нас уже 
давно работает серьёзная научная школа, осно-
вы которой заложил директор Института проблем 
управления сложными системами РАН (и мой учи-
тель) Владимир Виттих. когда-то он создал 6-й фа-
культет в куйбышевском авиационном институте, 
с которого началась вся компьютерная наука в Сама-
ре, потом – один из первых институтов РАН в нашем 
городе. Там начались работы по дедуктивной логике  
в машиностроении и «умному моделированию» в эко-

номике, базам знаний и мультиагент-
ным технологиям. Наконец, во всем 
мире известна наша международная 
конференция по сложным системам 
виттиха, она прозорливо изначально 
была посвящена «заоблачным» задачам 
Industry 5.0.

Так что именно в Самаре мы можем 
и должны предложить для новой раз-
вивающейся отрасли IT свои ориги-
нальные идеи и разработки. Тем паче 
что большое внимание развитию этой 
индустрии в регионе и выходу на феде-
ральный IТ-уровень уделяют губернатор 
и правительство Самарской области. ■



64

труды и дНи   юбилейное

1973–1992

валентин Сафронов
доктор химических наук, 

профессор

Созданы научные направления 
по разработке основ ресурсосбе-
регающих технологий дегидри-
рования алкилароматических 
углеводов, по ресурсосберегаю-
щим технологиям, защите окру-
жающей среды. кафедра стала 
выпускающей.

1992–2001

валентин измайлов
кандидат технических наук, 

доцент

ведётся обучение инженеров- 
экологов. организована система 
заочного обучения специалистов.

1968–1973

Сергей Сигов
кандидат химических наук, 

профессор

кафедра входит в состав химико- 
технологического факультета. 
Развиваются научные направ-
ления, связанные с технологией 
минеральных удобрений, с очист-
кой сточных вод промышленных 
предприятий, с ионообменными 
процессами.

ЖИЗНЬ УНИКАЛЬНОй КАФЕДРЫ В ФАКТАх И ЦИФРАх

Текст: Татьяна ПлЕХАНовА

экОлОгичНО 
выглядишь!
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ПоЛитех СтАЛ ПеРВыМ ВузоМ САМАРСКой оБ-
ЛАСти, НАчАВШиМ ПоДГотоВКу СПециАЛиСтоВ- 
ЭКоЛоГоВ техНичеСКоГо ПРофиЛя. 8 МАя 1968 
ГоДА БыЛА оБРАзоВАНА КАфеДРА, КотоРАя 
СейчАС НАзыВАетСя «хиМичеСКАя техНоЛоГия 
и ПРоМыШЛеННАя ЭКоЛоГия» (хтПЭ).

Сегодня здесь продолжается серьёзная научная 
работа по инженерно-экологическому направлению, 
проводится крупный международный экологический 
конгресс ELPIT. во многом благодаря усилиям сотруд-
ников кафедры Политех четыре года подряд входит  
в число победителей регионального конкурса мини-
стерства лесного хозяйства, охраны окружающей сре-
ды и природопользования Самарской области «Эко-
лидер».

2001–2014

дмитрий быков
доктор технических наук, профессор, 

заслуженный работник высшей школы Рф

кафедра входит в состав нефтетехнологического 
факультета. Дмитрий Быков становится основателем 
и руководителем научной школы по исследованию 
и переработке промышленных отходов. На кафедре 
ведётся профессиональная подготовка инженеров- 
экологов в области рационального использования 
природных ресурсов. Создан научно-аналитиче-
ский центр промышленной экологии. открыты док-
торантура и аспирантура по экологическим специ-
альностям.

С августа 2014

андрей васильев
доктор технических наук, профессор, 

заслуженный эколог Самарской области

Созданы научно-образовательный центр по экологи-
ческому мониторингу, прогнозированию 
и снижению воздействия технических систем на 
биосферу и Поволжский ресурсный центр инженер-
ной экологии и химической технологии. открыта 
базовая кафедра технологий утилизации отходов 
совместно с группой компаний «Эковоз». Действует 
экологический клуб университета под руковод-
ством профессора Николая Гладышева. Началось 
обучение по двум магистерским программам 
направления «Техносферная безопасность».

31 
человек работает 
на кафедре
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Андрей ВАСиЛьеВ, 
заведующий кафедрой:
– Славная история кафедры овеяна яркими на-
учными и образовательными победами. Многие 
наши выпускники сделали успешную карьеру, 
занимают руководящие должности в различных 
организациях. На кафедре органично сочетаются 
опыт ветеранов и энергия молодых преподава-
телей, а наши студенты традиционно побеждают 
в самых разных конкурсах, олимпиадах, выстав-
ках. Творческий дух, доброжелательная атмосфе-
ра, созданные трудом ведущих преподавателей, 
бережно сохраняются. А значит, впереди – новые 
победы.

учёНые 
кафедры
РАзРАБАтыВАют систему рециклинга 
отходов и формирования технического 
базиса кластера рециклинга

ВеДут экологический мониторинг шума 
и инфразвука, способствуя снижению 
шумового фона городов

СозДАют уникальные биодобавки, 
которые стимулируют способность почвы 
к самоочищению, самовосстановлению, 
запускают процессы гумификации

РАзВиВАют технологии конверсии отходов 
в рекультивационно-строительный материал

СтудеНты 
кафедры
ПоБежДАют в международных 
и всероссийских конкурсах, конференциях, 
олимпиадах

учАСтВуют в общественных 
экологических акциях
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кОмПлекС биОдеСтрукЦии 
НефтеСОдержащих ОтхОдОв 
и замазучеННых груНтОв

константин чертеС,
доктор технических наук, профессор:

– комплекс биодеструкции предназначен для 
обезвреживания отходов и грунтов, содержащих 
нефтепродукты, с получением материала, при-
годного к использованию в качестве заменителя 
природного грунта, а также рекультивационного 
материала для восстановления деградирован-
ных земель. комплекс представляет собой техно-
логические сооружения площадного типа. 
в основе технологии лежит порционное смеше-
ние отходов с порообразующими, инокулиру-
ющими, структурообразующими добавками на 
основе природных материалов: навозом крупно-
го рогатого скота, гипсом, торфом, древесными 
отходами. Добавки создают в биоструктурируе-
мой смеси условия, благоприятные для жизнеде-
ятельности микроорганизмов. Массовое соотно-
шение отходов и добавок лежит в пределах 1:0,5; 
1:2. Разработка была введена в эксплуатацию на 
месторождениях Ао «Самаранефтегаз», проходи-
ла апробацию на Новокуйбышевском нефтепе-
рерабатывающем заводе.

территОриальНая Схема ОбращеНия 
С ОтхОдами в СамарСкОй ОблаСти

Ольга туПиЦыНа,
доктор технических наук, профессор:

– в последние лет десять и в России, 
и в Самарской области обострилась проблема 
сбора, утилизации и переработки мусора. около 
80 процентов действующих сейчас в губернии 
мест захоронения расположены рядом с боль-
шими городами, и уже через три-четыре года 
срок их эксплуатации истечёт. За счёт внедрения 
новых технологий переработки мусора: строи-
тельства мусоросортировочных станций, раздель-
ного сбора отходов, создания специальных пред-
приятий по утилизации и переработке Тко – 
можно переломить ситуацию. Актуализируя 
территориальную схему обращения с Тко, мы 
нанесли на карту все полигоны, станции, каждую 
контейнерную площадку, просчитали расстоя-
ния между ними, выявили огромное количество 
несанкционированных свалок. в нашей схеме 
содержится оценка фактического состояния всех 
объектов, задействованных в процессе сбора, 
транспортировки, обезвреживания, переработ-
ки, захоронения и утилизации бытовых отходов 
на территории области. Электронная модель схе-
мы позволит также получать достоверные дан-
ные обо всех участниках рынка по обращению 
с отходами, вести мониторинг разнообразных 
процессов внутри регионального оператора, пре-
доставлять отчётность о перемещении отходов.

кОНтактНый аНализатОр 
СОдержаНия гумуСа в ПОчвах

василий ермакОв,
кандидат технических наук, доцент:

– Наш анализатор плодородия почвы позволяет 
определять содержание гумуса в ней. Прибор 
измеряет интенсивность поглощения Ик-излуче-
ния веществами и после многомерной обработ-
ки спектральных данных проводит идентифика-
цию и определение концентрации гумуса.

лучшие 
разрабОтки
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В чеСть зНАМеНАтеЛьНой ДАты ГЛАВА НоВо-
КуйБыШеВСКА владимир фОмиН ПеРеДАЛ фи-
ЛиАЛу В ПоДАРоК от ГоРоДА ещё оДНо зДАНие. 
РеКтоР оПоРНоГо уНиВеРСитетА дмитрий бы-
кОв ВРучиЛ ДиРеКтоРу фиЛиАЛА галиНе забО-
лОтНи СеРтифиКАт НА НоВую ЛАБоРАтоРию 
физиКо-хиМичеСКоГо АНАЛизА МНоГоКоМПо-
НеНтНых СиСтеМ. СоВРеМеННое оБоРуДоВАНие 
СтоиМоСтью оКоЛо 12 МЛН РуБЛей ПозВоЛит 
ПРоВоДить Не тоЛьКо учеБНые, Но и НАучНые 
ЭКСПеРиМеНты. ПоДАРочНые СеРтифиКАты НА 
цеЛеВое фиНАНСиРоВАНие фиЛиАЛ ПоЛучиЛ 
и от иНДуСтРиАЛьНых ПАРтНёРоВ.

– Филиал опорного университета – это плацдарм 
для развития Новокуйбышевска, – заметил Дмитрий 
Быков. – он выполняет стратегические задачи инже-
нерного образования в городе, предприятиям которо-
го необходимы высококвалифицированные кадры.

Сейчас вуз сотрудничает с администрацией Ново-
куйбышевска в нескольких направлениях. Например, 
учёные подготовили проект по реконструкции поли-
гона твёрдых бытовых и промышленных отходов. Со-
трудники университета консультируют специалистов 
по реконструкции городских очистных сооружений 
и системы водоснабжения, а также по строительству 
здания театра.

ПеРВые БАКАЛАВРы
Незадолго до юбилея, 2 марта, в филиале состоя-

лась защита дипломных работ первых выпускников.
Итоговая аттестация бакалавров по направлению 

подготовки «Химическая технология» неслучайно про-
шла в субботу: завершившие обучение студенты тру-
дятся на различных предприятиях нефтепереработки 
Самарской области. в числе выпускников – руководи-
тели производственных подразделений, топ-менед-
жеры, молодые специалисты.

в состав государственной экзаменационной ко-
миссии вошли ведущие преподаватели филиала 

твёрдая Пятёрка
11 МАРТА 2019 ГОДА НОВОКУйБЫШЕВСКИй ФИЛИАЛ ПОЛИТЕхА 
ОТМЕТИЛ ПяТЬ ЛЕТ СО ДНя ОСНОВАНИя

Текст: Александра ИшИМовА
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и представители профильных организаций. в их чис-
ле доктор технических наук, профессор кафедры 
«Химическая технология переработки нефти и газа» 
опорного университета, действительный член РАЕН, 
генеральный директор ПАо «Средневолжский науч-
но-исследовательский институт по нефтепереработ-
ке» Владимир тыщенко, генеральный директор Ао 
«Новокуйбышевский НПЗ» Роберт хусаинов.

комиссия оценила дипломные исследования по 
разным направлениям нефтепереработки на «отлич-
но». квалификационные испытания успешно выдер-
жали все выпускники.

Защиты выпускных квалификационных работ по 
трём другим направлениям подготовки состоятся 
в филиале в июне. ■

Галина зАБоЛотНи, 
директор новокуйбышевского 
филиала Политеха:
– За пять лет наш филиал стал пол-
ноценным высшим учебным заве-
дением с лицензией, аккредита-
цией, развитой инфраструктурой, 
военной кафедрой. Очень важно, 
что у нас открылась магистратура, 
что нам поверил бизнес.

Мы не только обучаем студентов, 
в том числе на местах, которые 
финансируются из средств фе-
дерального бюджета. В филиале 
очень много направлений работы 
со школьниками. Причём сегодня 
программы дополнительного обра-
зования рассчитаны и на старше-
классников, и на учащихся среднего 
звена. Углублённое изучение химии 
ведётся на базе девяти лабораторий 
с современным оснащением. Пре-
подаватели университета помога-
ют ребятам открыть для себя новые 
возможности и перспективы.

На нашей площадке ежегодно про-
водится межрегиональная науч-
но-практическая конференция 
молодых специалистов, студентов 
и школьников «Будущее города – 
в профессионализме молодых», про-
ходят региональные и всероссийские 
олимпиады и конференции. На базе 
филиала АО «Новокуйбышевская не-
фтехимическая компания» ежегодно 
организует детский фестиваль «Парк 
науки». Вместе с предприятиями НК 
«Роснефть» мы реализуем проект 
«Школьный технопарк». В прошлом 
году в филиале состоялся первый на-
бор старшеклассников в так называ-
емые энергогруппы. Эта программа 
профильной подготовки осуществля-
ется при поддержке благотворитель-
ного фонда «Надёжная смена» и АО 
«Системный оператор единой энер-
гетической системы» (АО «СО ЕЭС»). 
Также с прошлого года у нас действу-
ет школа «юный экономист».

заочное отделение

50
очное отделение

17
бюджетных мест

Электроэнергетика
и электротехника

Автоматизация технологических 
процессов и производств

Химическая
технология

Экономика

Управление 
персоналом

2
направления 
подготовки

магистратуры

5
направлений 

подготовки
бакалавриата

> 500
студентов
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вСе тайНы дизайНа
ТОП-7 ПРОЕКТОВ САМОГО КРЕАТИВНОГО ФАКУЛЬТЕТА ПОЛИТЕхА

В МАе фАКуЛьтет ДизАйНА оПоРНоГо уНиВеР-
СитетА отМечАет 15-Летие. зА ПРоШеДШее ВРе-
Мя зДеСь РоДиЛоСь НеМАЛо иДей, БЛАГоДАРя 
ВоПЛощеНию КотоРых САМАРСКАя ДизАйНеР-
СКАя ШКоЛА БыСтРо НАБРАЛА ПоПуЛяРНоСть. 
«техНоПоЛиС ПоВоЛжья» отоБРАЛ СеМь из Них, 
КотоРые, По МНеНию РеДАКции, В ПоЛНой МеРе 
отРАжАют СПецифиКу ДеятеЛьНоСти НАШих 
СПециАЛиСтоВ.

ЛоГотиП ДЛя МиНиСтеРСтВА тРуДА, 
зАНятоСти и МиГРАциоННой ПоЛитиКи 
САМАРСКой оБЛАСти

логотип и варианты его применения были раз-
работаны доцентом еленой Левитан совместно со 
студенткой 4 курса ириной Медведевой под руко-
водством декана Светланы Малышевой. Проанали-
зировав европейские и отечественные тенденции 
развития фирменного стиля в сфере организации 
трудовой деятельности, специалисты пришли к выво-
ду, что символике ведомства требуется обновление. 
Прототипом нового элемента знака послужил символ 
труда – гвоздь, а именно линейный ритм его шляпки, 
который по ходу разработки приобрёл новые семан-
тические и стилистические функции. Абстрактно-сим-
волический рисунок отображает сложную многоуров-
невую структуру министерства, опирающегося в своей 
работе на принципы открытости, динамичности, взаи-
модействия с аудиторией.

ПРоеКт РАзВития иСтоРичеСКой СРеДы 
ГоРоДА В РАМКАх фоРуМА «ШёЛКоВый Путь»

IX Международный стратегический форум «Рост 
городов и сохранение наследия вдоль евразийского 
коридора (шёлкового пути)» состоялся осенью 2017 
года на двух площадках – в Самаре на базе Политеха 
и в Москве на базе высшей школы экономики. он объ-
единил архитекторов и чиновников, активистов и во-
лонтёров, учёных и бизнесменов. 

впервые в университете был проведён публич-
ный интенсив, включавший в себя лекции, дискус-
сии, доклады, экспертные обсуждения, исследования 
и проектные сессии. Профессор кафедры «Инноваци-
онное проектирование» евгения Репина определила 
одну из задач форума как «доказательство теоремы, 
что наследие Самары может приносить дивиденды 
и являться не только символической ценностью». во 
время воркшопа работали шесть международных ко-
манд из 50 студентов под руководством иностранных  
и российских кураторов из 20 университетов России, 
японии, китая и Ирана. они обсуждали мнения и идеи 
экспертов и рядовых самарцев, воплощая их в концеп-
циях регенерации и развития исторической среды 
для четырёх «территорий под угрозой»: набережной 
и стрелки реки Самары, исторической застройки 13 квар-
тала, улицы Молодогвардейской, Хлебной площади.
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КоНцеПция БЛАГоуСтРойСтВА оБщеСтВеН-
Ных ПРоСтРАНСтВ САМАРы В РАМКАх 
ПоДГотоВКи К чМ–2018

конкурс на разработку концепции благоустрой-
ства самарских общественных пространств прово-
дился среди самарских архитекторов консалтинговым 
бюро «Стрелка» и Фондом единого института разви-
тия в жилищной сфере при участии администрации 
города. в число проектов-победителей вошли работы 
участников междисциплинарной проектной команды 
«код города», представителей кафедры «Инновацион-
ное проектирование» Сергея Малахова, Александра 
Гниломедова и евгении Репиной.

Архитекторы Политеха представили модель развития 
улиц Молодогвардейской, Фрунзе, вилоновского спуска 
и волжского проспекта. Дизайн-проекты выполнялись 
с учётом уникальных свойств самарской исторической 
среды, которые и проявились в проектных решениях.

одно из таких – изменение неэффективной транс-
портной схемы на улице Молодогвардейской. Разра-
ботчики предложили оптимизировать количество по-
лос с четырёх до одной, чтобы расширить транзитные 
и прогулочные пути, организовать новые места отдыха 
и максимально озеленить пешеходную зону, а парко-
вочные места перенести на прилегающие улицы.

феСтиВАЛь «ПоВоЛжСКие СезоНы 
АЛеКСАНДРА ВАСиЛьеВА»

Фестиваль моды – ежегодное событие, которое 
проходит в Самаре с 2001 года, визитная карточка ре-
гиона. Студенты факультета дизайна ежегодно прини-
мают участие в фестивале и занимают призовые места 
в разных номинациях. 

ВизуАЛизАция тиПоВых МоДуЛей 
ДЛя НеСтАциоНАРНых оБъеКтоВ тоРГоВЛи 
НА теРРитоРии ВоЛжСКой НАБеРежНой

Цель этой разработки – улучшить потребительские 
качества среды излюбленного места отдыха горожан, 
освободить его от хаотически размещённых неформат-
ных палаток, ларьков, киосков, павильонов. основой ра-
бочей концепции проекта послужил анализ стилистики 
фоновой застройки набережной. Например, вплоть до 
завода кИНАП она – неоклассицистическая. Между тем 
торговые объекты, расположенные там, изначально были 
выполнены в стиле послевоенной застройки. Учёные 
провели стилевую дифференциацию каждой очереди 
набережной. в качестве базовых моделей использова-
лись объекты, разработанные авторским коллективом 
под руководством доктора архитектуры, заведующей 
кафедрой «Дизайн» татьяны Караковой. как они вписа-
лись в выбранные участки среды, можно судить по тор-
говому павильону напротив здания Управления речного 
пароходства «волготанкер» на улице Максима Горького.
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КРАСНые ДоМА и 13 КВАРтАЛ

Идею комплексного благоустройства самарских 
дворов предложили Евгения Репина, Александр Гни-
ломедов, Сергей Малахов, Марина захарченко, Дарья 
Романова и татьяна Головкова. Изначально основой 
проекта стала стратегия развития квартала, ограничен-
ного улицами Черемшанская, воронежская, Нагорная 
и Роторным переулком. когда-то эта территория была 
занята в основном зелёными насаждениями. в 1958 
году там стали строить двухэтажные жилые дома из 
красного кирпича для сотрудников завода № 24 (им. 
Фрунзе). Специалисты выявили общие (свойственные 
для большинства подобных территорий) и уникальные 
проблемы, их иерархию и причинно-следственные свя-
зи: отсутствие собственников и субъекта заботы, угрозы 
со стороны застройщиков, запустение, отсутствие объ-
ектов инфраструктуры и т.д. Авторы проекта предложи-
ли формы вовлечения жителей в процесс благоустрой-
ства дворов, варианты восстановления границ гаражей 
и сараев, изменения профиля улиц и проездов, созда-
ния центра местного сообщества «киоск архитектора». 
При этом должны учитываться локальные коды кварта-
лов (образ жизни граждан, язык среды, история места 
и т.п.). отдельная часть проекта – модульный много-
функциональный объект благоустройства «конструктор 
дворов», созданный в рамках гранта правительства Са-
марской области.

ПРоеКт МеДиАцеНтРА ПоЛитехА

Проект медиацентра (реконструкция вестибюля, 
2 и 3 этажей библиотечного корпуса) создаёт актуаль-
ное публичное пространство университета, соответ-
ствующее представлениям о нём как о современном, 
открытом инновациям месте с глубокими традициями 
и об опорном вузе как ключевой региональной пло-
щадке. Медиацентр состоит из вестибюля, коворкинга 
и музея. Медиацентр имеет две главных опорных точки – 
пространство идей и пространство их реализации.

Погружение в космос современных технических 
наук начинается со входа в вестибюль, по центральной 
оси от входа в который расположена монументальная 
фреска – карта кампуса Политеха, демонстрирующая 
«космос» университета в контексте региона.

основным пространством становится лестничный 
транзит, в котором раскрывается концепция дизайна. 
Расположенный там таймлайн – последовательный 
рассказ об истории учебного заведения, его развитии 
и становлении.

коворкинг – это пространство открытости и ком-
муникации. Его нейтральный дизайн символизиру-
ет бесконечность возможностей. Музей – инверсия 
по отношению к коворкингу. Таинственная чернота 
платоновой пещеры, в которой «плавают» экспонаты 
и тексты, размывает границы и показывает всемогуще-
ство научно-технической мысли.

такая иСтОрия

1997

специализации 
«Дизайн среды» 
и «Дизайн костюма» 
на архитектурном 
факультете

2004

факультет 
дизайна и кафедра 
«Дизайн»

2007

профиль 
«Искусствоведение»

2008

кафедра «Инновацион-
ное проектирование» 
и профиль 
«Графический 
дизайн»

2009

магистратура 
направления 
«Дизайн»

2013

кафедра «Технологии 
сервиса и дизайна» 
и профиль «Дизайн 
интерьера»

2017

профиль 
«Промышлен-
ный дизайн»
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штрихи к портрету студента куйбышевского 
строительного института и легендарного лётчика 
вадима Фадеева

АС, ДА и тоЛьКо

как выпускник строительного института 
стал сотрудником кГБ и что из этого получилось

РоД АНтоНоВых ВойСК

Героическое сказание о старшем лейтенанте 
овсянникове

ВЛАДиМиР 
КРАСНАя ЛуКА

74 года со дня окончания 
великой отечественной войны

30-летие вывода советских войск 
из афганистана
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В ДеКАБРе МиНуВШеГо ГоДА БыЛи ПоДВеДеНы 
итоГи оБщеНАциоНАЛьНоГо КоНКуРСА «ВеЛи-
Кие иМеНА РоССии». РоССияНе ГоЛоСоВАЛи зА 
ПРиСВоеНие иМёН зНАМеНитых СоотечеСтВеН-
НиКоВ 42 КРуПНейШиМ АЭРоПоРтАМ СтРАНы. 
В ШоРт-ЛиСт ПРетеНДеНтоВ, чьё иМя МоГЛо До-
ПоЛНить официАЛьНое НАиМеНоВАНие Воз-
ДуШНой ГАВАНи АНАПы, ВоШёЛ ЛеГеНДАРНый 
ЛётчиК-иСтРеБитеЛь, ГеРой СоВетСКоГо СоюзА 
вадим фадеев. КоГДА-то оН БыЛ СтуДеНтоМ 
КуйБыШеВСКоГо СтРоитеЛьНоГо иНСтитутА.

Сейчас в стенах родного вуза о Фа-
дееве знают не больше того, что напи-
сано в официальной биографии. Нам 
же посчастливилось поговорить с его 
племянницей ириной Горбаренко, ко-
торая живёт в Санкт-Петербурге. она 
рассказала уникальные и удивительные 
подробности о перипетиях судьбы ге-
роя.

аС, да и тОлькО
ШТРИхИ К ПОРТРЕТУ СТУДЕНТА КУйБЫШЕВСКОГО СТРОИТЕЛЬНОГО 
ИНСТИТУТА И ЛЕГЕНДАРНОГО ЛёТчИКА ВАДИМА ФАДЕЕВА

Текст: Елена АНДРЕЕвА, фото из семейного архива Ирины ГоРБАРЕНко
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Семья Фадеевых
Иван васильевич, вадим, Руфина, юля, варвара Фёдоровна
куйбышев, 1938 год

ЛихАч и РоМАНтиК
– Дима (так вадима звали в семье) родился 25 дека-

бря 1917 года по старому стилю – в Рождество. Господь 
его в маковку поцеловал. Родители, мои бабушка с де-
душкой, жили тогда в селе Федькино Сенгелеевского 
уезда Симбирской области (ныне – Тереньгульский 
район Ульяновской области). отец, Иван васильевич, 
был инженером-строителем, мать, варвара Фёдоров-
на, – учительницей начальных классов. У них была ин-
теллигентная семья. Моя мама Руфина младше вади-
ма, она появилась на свет 20 ноября 1918 года, но они, 
как близнецы, были очень близки и дружны, любили 
друга друга, даже друзья у них были общие.

Дед василий был мельником. Ещё до революции 
они с женой ксенией продали своё имущество, а день-
ги отдали ване, отцу вадима. вскоре семья переехала 
в Симбирск, купила там дом на берегу волги. Думаю, 
деньги, вырученные от продажи мельницы, помогли 
им просто выжить, ведь тогда, в начале 1920-х годов, 
в Поволжье был массовый голод после Гражданской 
войны. Мама, например, всегда говорила, что для неё 
самое вкусное в жизни – белый хлеб с какао, который 
доставался детям в рамках американской гуманитар-
ной помощи (благодаря деятельности организации 
American Relief Organization / Американская админи-
страция помощи. – Прим. ред.).

Ещё через несколько лет Фадеевы решили уехать 
в Самару. Там дом продали, здесь купили, но прожили 
в нём недолго. Иван васильевич, отец Димы, был круп-

ным строителем, имел за плечами ре-
альное училище, возводил разные объ-
екты, в том числе – Дом специалистов 
на Галактионовской, 38. (в 1930-е годы 
в СССР дома специалистов строились 
в соответствии с постановлением СНк 
СССР и Цк вкП(б) «о постройке домов 
для специалистов». Самарское здание, 
первый стоквартирный дом в городе 
с трёх- и четырёхкомнатными кварти-
рами, было возведено в 1934–1936 годах 
по проекту архитектора Александра 
Полева. Сегодня оно – объект культур-
ного наследия. – Прим. ред.). Там ему 
и предложили на выбор любую квар-
тиру. Фадеевы въехали в 95-ю. По тем 
временам это жильё было элитным, 
с балконами по 15 метров.

я тоже росла в этой квартире 
и хорошо выучила характер бабуш-
ки – матери Димы. она была мягким, 
любящим, жертвенным человеком, 
никогда никого не наказывала. Мама 
говорила, что вадим был мальчи-
ком с ленцой, учился «постольку-по-
скольку», но успевал по всем пред-
метам. По окончании начальной 
школы учительница дала ему такую 
характеристику: «Фадеев вадим, ▶ 
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освоил и сдал полугодовую программу. 
Сел за баранку хлебного фургона, затем 
его пересадили на «скорую помощь», 
и тут уж ему было где разогнаться.

По просьбе отца Дима всё-таки окон-
чил третий курс института, сдал сессию. 
Но дальше твёрдо решил идти по наме-
ченному пути и вечерами штурмовал 
теорию полёта и аэродинамику, изучал 
всё, что связано с авиацией. Успешно 
поступил и с отличием отучился в куй-
бышевском аэроклубе, где остался ра-
ботать инструктором в тренировочном 
отряде. Но уже через год, в 1939-м, стал 
проситься в военную школу лётчиков 
и вскоре получил заветное направ-
ление в Ульяновск (с 1940 года – Улья-
новская военная авиационная школа 
пилотов. – Прим. ред.), а оттуда уже – 
в Чкалов, в военное авиационное учи-
лище (до 1993 года – оренбургское 
высшее военное авиационное красно-
знамённое училище лётчиков имени 
И.С. Полбина (оввАкУл). – Прим. ред.).

Двухметровый и почти стокилограм-
мовый вадим, с 49 размером ноги, даже 
паёк получал двойной. конечно, он не 
мог не лихачить и в воздухе выделывал 
такие фигуры, что на гауптвахту сажали. 
Уехав в училище, он уже не возвращал-
ся в куйбышев, но письма писал часто. 
Маму он ласково называл мамерочкой, 
всегда справлялся о здоровье. о себе 
же сообщал, что сдал все экзамены до-
срочно и уже в 1940 году был допущен 
к самостоятельным полётам. После уче-
бы Диму распределили на Дальний 
восток, чтобы охранять рубежи страны 
на границе с японией. в июле 1941 года 
он был откомандирован в действующую 
армию и по дороге на фронт, в Иркут-
ске, встретился с сестрой, моей мамой. 
в свои 20 лет она уже работала в больни-
це, тогда все быстрее старались доучить-
ся, чувствовали скорую войну. Тогда его 
Руфа видела в последний раз…

оН – иСтРеБитеЛь
– в книге «Человек из легенды», ко-

торую посвятил моему дяде военный 
корреспондент, вхожий в нашу семью, 
Виктор Погребной, в подробностях 
описана фронтовая биография Димы. 
Есть данные и в открытом доступе, даже 
школьники знают его боевой позывной – 
«Борода».

Первый орден вадим получил не 
за воздушный бой. Это было под Таган-
рогом, где подразделение советской 
пехоты второй день пыталось отбить 
у гитлеровцев небольшой курган Пять ▶ 

11 лет 5 месяцев, сын служащего. в школе учится 4-й 
год. По данным педагогического обследования, в ум-
ственном развитии даёт повышение на полтора года. 
Успевает по всем предметам. Мальчик развитый. Ра-
ботает медленно и грязно, но работы всегда подаёт ак-
куратно. На уроках внимателен».

Диме было трудно подобрать одежду, ведь он был 
сильным и рослым ребёнком. к тому же в те времена 
на одежду и питание выдавались карточки. Чтобы их 
отоварить в универмаге «юность», люди выстраива-
лись в длиннющую очередь в переулке Специалистов 
(ныне улица высоцкого). отец работал день и ночь, 
чтобы семья ни в чём не нуждалась.

У Фадеевых была машина Ford, мотоцикл Harley-
Davidson и яхта – большая лодка с парусами. И Дима 
всем этим пользовался. они с Руфиной стали заядлы-
ми яхтсменами, переплывали волгу и вплавь.

вообще он считался отменным спортсменом: 
увлекался боксом, борьбой и плаванием, а ещё играл 
в спектаклях самодеятельного театра, занимался му-
зыкой, играл на огромном рояле, стоявшем в квар-
тире. Перечитывал горы книг по естествознанию, 
географии, технике, знал наизусть стихи Пушкина, 
лермонтова, Некрасова, прекрасно декламировал их 
со сцены. в старших классах вадим получил права на 
вождение моторной лодки и летом работал перевоз-
чиком почты на волге. Насколько мне известно, ещё 
лет 30 назад в в некоторых городах Поволжья прово-
дился турнир по мотоциклетным гонкам на льду на 
призы имени вадима.

НеБо зоВёт!
– Дима не хотел быть строителем, как настаивал 

отец. однако поступил в куйбышевский инженер-
но-строительный институт и отучился там вплоть до 
совершеннолетия, то есть два с половиной курса. 
А после зимней сессии в вуз уже не пришёл.

Моя мама говорила: «Мы были романтики». Имен-
но поэтому, я думаю, она стала врачом-онкологом, 
а Дима – лётчиком. Ему хотелось понюхать эту «суро-
вую жизнь», идти туда, где нужны сильные и целеу-
стремлённые люди.

вообще, моя бабушка всегда гордилась своими 
детьми. (в 1925 году у неё родилась ещё одна дочь, 
юлия.) она рассказывала: «У меня были такие дети, что 
мне люди завидовали. все красивые, улыбки у всех лу-
чезарные, изумительные зубы». вот Дима – красавец, 
балагур, юморист, богатырь, всегда окружённый зака-
дычными друзьями. Барышни его очень любили. он 
и сам был тепло любящий сын, внук и брат. во мно-
гом походил на отца, который вникал, несмотря на за-
нятость, в домашние заботы и хлопоты, вплоть до того, 
что со старшей дочерью выбирал фасон платьев.

в 1933 году в стране впервые отмечался День ави-
ации. в аэроклубе до ближайшего набора пилотов 
нужно было ждать целый год. вадим пошёл на курсы 
шофёров при оСоАвИАХИМе (общество содействия 
обороне, авиационному и химическому строитель-
ству – советская общественно-политическая оборон-
ная организация, существовавшая в 1927 – 1948 годы, 
предшественница ДоСААФа) и экстерном, за месяц, 
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Эх, и хорошо! Когда летишь и 

делаешь разные «кляузы», тог-

да кажется, машина – это я 

сам. Пробовал летать на спи-

не, вверх колес
ами, на высоте 

две с половиной тысячи ме-

тров – получается. Разгонял 

самолет до предельной скоро-

сти, вводил в боевой разворот 

и сразу набирал высоту ме-

тров на пятьсот-шестьсот 

за какое-то мгновение. Ма-

шина напряжена до крайно-

сти, мотор ревет так, что 

стоящим на земле делается 

страшно: как бы не развалил-

ся. Но главная цель – испытать 

самого себя при перегрузках, 

чтобы взять от машины все, 

на что она способна.

из письма курсанта фадеева,
1940 год:

братьев. По рассказу одного из солдат, 
во время боя над немецкими окопами 
неожиданно пролетел наш И-16 и, не-
смотря на шквальный огонь, спокой-
но сел на изрытую воронками землю 
в 300 метрах от передовой. Из самолета 
выскочил лётчик, быстро нашёл коман-
дира и показал по карте огневые точки 
врага. По наводке сразу стала бить ар-
тиллерия, а затем лётчик повёл бойцов 
в атаку. Так и был взят тот курган, за что 

Диму наградили орденом красного 
Знамени и присвоили внеочередное 
звание лейтенанта.

С мая 1942 года он служил в 16-м 
гвардейском истребительном авиапол-
ку 4-й воздушной армии Северо-кав-
казского фронта, выполнял боевые за-
дания на самолётах як-1 и «Аэрокобра». 
однажды он сбил одного немецкого 
аса, и тот решил подарить Диме свои 
часы в знак восхищения мастерством 
советского лётчика. А вадим посмотрел 
на него и говорит: «я от врагов подарки 
не принимаю».

он служил с такими прославлен-
ными лётчиками, как Александр По-

крышкин, Борис Глинка, Григорий Речкалов, Нико-
лай искрин. вместе с Покрышкиным они разработали 
особую тактику ведения воздушного боя с краткой 
формулой: «высота, скорость, манёвр, огонь», которую 
с успехом сами же и применяли.

Благодаря своей силе и выносливости, Фадеев со-
вершал по 3–5 вылетов в день, на ходу осваивал новую 
технику. к 1943 году он стал ведущим пары, а затем – ко-
мандиром эскадрильи. Свои блестящие способности 
лётчика Дима проявил в ходе боёв над кубанью вес-
ной 1943 года: всего за неделю уничтожил 10 самолётов 
противника лично и один – в группе, а за три недели 
сбил 20 машин. он был первым лётчиком 4-й воздуш-
ной армии, представленным к званию Герой Советско-
го Союза во время боёв над кубанью. Там же, за воз-

душные бои над Мысхако, он получил второй орден 
красного Знамени.

5 мая 1943 года гвардии капитан Фадеев был сбит, 
выполняя задание по прикрытию своих войск в районе 
станицы крымская (ныне – город крымск). Позже зе-
нитчики Пво обнаружили тело лётчика и захоронили.

Дима прожил жизнь длиною всего в 26 лет, но 
я считаю: как человек он полностью реализовался, а как 
специалист достиг верха лётного искусства. к 1943 году 
это был совсем не тот юноша, каким его знали близкие: 
у него были выбиты зубы, развевалась длиннющая бо-
рода – просто старик. когда его сбили, он, раненный, 
сумел посадить повреждённый самолёт в плавни, но, 
потеряв сознание, просто истёк кровью. я убеждена, 
если бы его нашли сразу, а не через несколько дней, он 
бы вновь был бы награждён по заслугам. ■
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51
воздушный 

бой

20
сбитых 

вражеских 
самолётов

80
уничтоженных 

немецких 
автомашин

15
разбитых 

орудий 
противника

боевых
вылета

434

в честь него названо село фадеево 
в Крымском районе Краснодарского края, 
его имя носят улица фадеева в Самаре 
и самарская школа № 3.
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81

владимир 
краСНая лука
ГЕРОИчЕСКОЕ СКАЗАНИЕ О СТАРШЕМ ЛЕйТЕНАНТЕ 
ОВСяННИКОВЕ

иМя владимира ОвСяННикОва СВязыВАет ДРА-
МАтичНое ПРоШЛое НАШеГо уНиВеРСитетА 
С «БоЛьШой» иСтоРией СтРАНы. оНо – ПеРВое 
В оБШиРНоМ ПеРечНе иМёН ГеРоеВ САМАРСКоГо 
ПоЛитехА, НАВСеГДА уВеКоВечеННых В КАМНе 
и В чеЛоВечеСКой ПАМяти. и Это уДиВитеЛьНый 
СЛучАй, ПотоМу что САМ оВСяННиКоВ, ПоСтуПиВ 
НА МехАНичеСКий фАКуЛьтет КуйБыШеВСКоГо 
иНДуСтРиАЛьНоГо иНСтитутА (Кии) В 1940 ГоДу, 
ПРоучиЛСя В Вузе ВСеГо НичеГо – МеНьШе ДВух 
МеСяцеВ.

БиоГРАфия 
и ГеоГРАфия
в 20 лет у володи овсянникова было 

как минимум две мечты. одной – ярост-
ной и гневной – в ту пору была одер-
жима вся страна, миллионы советских 
граждан в 1943 году страстно желали 
вонзить осиновый кол в сердце фаши-
стской гадине. вторую мечту вова бе-
режно хранил с первых дней войны, 
прятал её в складках лейтенантской 
шинели. Ему грезилось, как он вернётся 
в родной куйбышев, окончит институт 
и станет, наконец, хорошим инжене-
ром-механиком.

С первого раза не получилось. Едва 
после школы он сдал вступительные эк-
замены, как появилось постановление 
Совнаркома СССР о введении платного 
обучения в вузах. Его старшая сестра 
в ту пору уже училась на 4 курсе ленин-
градского мединститута, и многодетная 
семья овсянниковых оказалась не в со-
стоянии платить за двух студентов сразу.

вова ушёл из кИИ, стал курсантом 
Пензенского артиллерийского училища, 
после успешного окончания которого 
был командирован в Ижевск препода-
вателем в эвакуированное артучилище. 
Уже бушевала война, под Москвой ▶ 

Текст: Егор ГоРИГляДов
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погиб старший брат Николай. володя 
тоже рвался на фронт. У него вырабо-
тался командирский голос, все видели, 
что из парня, почти мальчишки, получа-
ется неплохой строевой офицер. летом 
1943 года он был назначен помощником 
начальника штаба 1664 истребительно-
го противотанкового артиллерийского 
полка, 25 июня прибыл в расположение 
части – в село Илек-Пеньковку, что в Бел-
городской области, откуда, как написали 
бы в советских газетах, и начался его 
путь в бессмертие.

еГо ПоРтРет
в музее Политеха хра-

нится уникальный арте- 
факт – незатейливый пор-
трет овсянникова на четвер-
тушке тонкого, просвечива-
ющего бумажного листа. он 
был сделан кем-то из володи-
ных однополчан и из фронто-
вых окопов дошёл до тылового 
куйбышева. «Дорогие родные! – 
сообщал старший лейтенант 
на обороте. – Посылаю вам этот 
рисунок – портрет с меня. Гово-
рят, что я сильно похож… Может 
быть, не совсем, но общие черты 
есть. Будет время, пришлю 
фото. ваш сын и брат володя. 
16.08.1943».

Его полк в составе воро-
нежского фронта в это время 
готовился к наступательной 
операции по освобождению 
левобережной Украины. За 
июль-август артиллеристы 
продвинулись более чем 
на 150 километров к западу 

и в начале сентября уже вели бои на территории Га-
дячского района Полтавской области.

НА оГНеННой чеРте
Старинное село красная лука раскинулось по обе 

стороны реки Грунь. выше по течению к нему почти 
примыкает село Рымаровка, ниже – Хитцы. Речное рус-
ло здесь извилистое, с частыми заводями, старицами 
и заболоченными озёрами. широкая украинская степь 
перемежается лесами и перелесками. Фантастически 
лазурное небо и насыщенно-жёлтые поля – исключи-
тельно мирный пейзаж.
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в 6:40 утра 12 сентября 1943 года немцы обруши-
ли ураганный артиллерийский и миномётный огонь 
с высоты 175,1 на позиции наступавших советских ча-
стей и контратаковали с правого фланга в лоб стояв-
шую в окрестностях красной луки 4-ю батарею 1664 
полка. Замысел противника был прост – нанести не- 
ожиданный удар, овладеть хуторами Бурлаево, вибли-
ца и Бухалов и закрепиться на занятом рубеже.

Старший лейтенант владимир овсянников, при-
бывший за четыре дня до этого на передовые позиции 
для руководства действиями 1-й и 4-й батарей, решил 
до поры до времени огня не открывать. в 6:50 артилле-
ристы понесли первые потери, но 76-миллиметровые 
пушки молчали.

Бойцы истребительно-противотанковых подразде-
лений во время великой отечественной войны счи-
тались элитой артиллерии. Ими восхищались и одно-
временно – сочувствовали. «Ствол длинный – жизнь 
короткая», – мрачно шутили про солдат и офицеров 
таких частей, имея в виду длину стволов многих проти-
вотанковых пушек и необычайно высокую смертность 
среди артиллеристов, часто располагавшихся рядом, 
а то и впереди пехоты. Их главной задачей была стрель-
ба прямой наводкой по вражеским танкам.

Несколько орудий 4-й батареи находились на дне 
оврага. Судя по всему, им противостояли соедине-
ния 10 моторизованной дивизии вермах-
та. в 7:25, когда противник приблизился 
на расстояние 300 метров к советским 
позициям, овсянников скомандовал 
«огонь!».

Это была относительно кратковре-
менная, но отчаянная схватка. Две пули 
ранили лейтенанта в руку и в ногу, но он 
продолжал руководить боем. в 7:45 был 
выпущен последний снаряд по накатыва-
ющей фашистской лавине, и батарея за-
молчала. Растерявшись без артиллерий-
ской поддержки, наша пехота дрогнула 
и начала отходить.

вот тогда-то и настала в жизни володи 
овсянникова та роковая и величественная 
минута, когда человек приподнимается над 
самим собой, незаметно освобождаясь от 
повседневной суеты и волнений, лукавства, 
зависти и беспокойства, всего, что мучило, 
терзало его, раздражало и не давало спать. 
в этот момент он – бог, само воплощение 
гнева и чистой жертвенности. в мирное вре-
мя испытать такое дано одному на миллион, 
на фронте – чаще.

шёл дождь. Солдаты, вжавшиеся в гряз-
ную земляную жижу под сильным автомат-
ным огнём противника, вопросительно по-
глядывали на командира.

Морщась от боли, поддерживая здоровой 
рукой раненую, овсянников приказал атако-
вать и первым выбрался из окопа. вслед за 
ним поднялись артиллеристы и пехотинцы. 
Бой быстро перешёл в рукопашную драку, ка-
залось, вся ярость мира сосредоточилась ▶ 
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▲  Брат Николай 
с женой

▶  отец и мать 
владимира

тогда на узком пятачке земли между красной лукой и Бу-
халовым. Примерно в 8:00 всё было кончено, немцы, не 
ожидавшие отпора, побежали, а двадцатилетний стар-
ший лейтенант вдруг, охнув, повалился навзничь, выпу-
стив нити управления сражением. Третья пуля попала 
ему в голову.

После боя тело владимира овсянникова привезли на 
подводе в красную луку и похоронили с воинскими по-
честями возле конторы бывшего колхоза «красный пар-
тизан». Позже прах перенесли в братскую могилу возле 
сельского клуба.

жаркая схватка в Гадячском районе была лишь ма-
леньким эпизодом в масштабной операции воронеж-
ского и Степного фронтов по выдавливанию немец-
ко-фашистских захватчиков с территории Украины. 

Советское наступление неудержимо катилось дальше, 
к Днепру. Указом президиума верховного Совета СССР от 
23 октября 1943 года за проявленную смелость  и отвагу 

старшему лейтенанту владимиру 
овсянникову было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
Посмертно.

ВоСПоМиНАНия 
из ДетСтВА

в 1985 году в музей куйбы-
шевского политехнического 
института пришло письмо 
из Пензы от племянницы 
владимира овсянникова 
елены Сергеевой. Четыр-
надцать тетрадных листов 
воспоминаний – ценный 
исторический матери-
ал, ведь долгое время 
о жизни и подвиге ге-
роя в его родном вузе 
имелись весьма отры-
вочные и противо-
речивые представ-
ления. ошибка, как 
оказалась, вкралась 

даже на мемориальную доску, 
установленную в апреле 1985 года на доме № 113 
по улице Братьев коростелёвых.

володя овсянников родился, действительно, 
в этом доме 10 июня 1923 года, писала Сергеева. 
Но прожил он в нём до 1928 года (а не до 1940-го, 
как указано на табличке), всего пять лет, после 
чего семья овсянниковых переехала на улицу 
Пионерскую, а в 1930 году – на улицу осипенко, 
близ линдова городка. «отец его был жестян-
щиком, мать домохозяйка. <…> Дом был напро-
тив школы № 33, в которой учился володя. Учил-
ся он хорошо, любил читать книги, особенно 
приключенческие. Увлекался игрой в шахматы 
и в шашки. Занимался спортом, хорошо плавал. 
Зимой любил кататься на лыжах. Часто участво-
вал в соревнованиях по стрельбе из винтовки 
в школе и по городу. Был пионером, комсомоль-

цем. Занимался в школе в радиокружке. время, в кото-
ром проходило детство и юность володи, было тяжёлым. 
Большие были трудности в обеспечении необходимы-
ми продуктами питания и одеждой. володя нередко 
вместе с его мамой с утра занимали очереди за хлебом 
в магазин. Мы, дети, часто были голодными, но терпели-
во ждали приглашения к столу. лакомством были для 
нас лепёшки из лука и отрубей, которые делала воло-
дина мама. особенно тяжело стало с питанием в куйбы-
шеве в 1933 – 1935 годах. Только в 1939 – 1940 годах хлеба 
и других продуктов в магазинах было достаточно. 
А в 1941 году, в войну, – опять тяжело, введены карточки 
на хлеб, масло, сахар.

Несмотря на всё это, володя рос любознательным, 
добрым, жизнерадостным, книжным мальчиком. лю-
бил шутить, смеяться, петь песни. Был высокого роста. 
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владимир

Родился в 1923 
году. Герой Со-
ветского Союза. 
во время вели-
кой отечествен-
ной войны – 
помощник на-
чальника штаба 
1664 истреби-
тельного про-
тивотанкового 
артиллерийско-
го полка. Погиб 
на Украине.

Николай

Родился 
в 1900 году. 
Работал 
мастером на 
кроватной 
фабрике. 
Погиб под 
Москвой.

мария

Родилась 
в 1903 
году.

евгения

Родилась 
в 1907 году.

клавдия

Родилась 
в 1912 году. 
Инженер- 
строитель. 
Участник 
великой 
отече-
ственной 
войны.

зоя

Родилась в 1919 
году. Заслуженный 
врач РСФСР. во 
время великой 
отечественной 
войны – старший 
лейтенант меди-
цинской службы, 
хирург 106 медсан-
бата 52-й стрел-
ковой дивизии. 
Награждена ме-
далью «За отвагу», 
орденом красной 
Звезды.

василий иванович
До революции работал жестянщиком. 
в 1932 – 1943 годах служил швейцаром 
в парикмахерской возле кинотеатра 
«Художественный» на ул. куйбышева

Надежда ивановна
Домохозяйка. вырастила шестерых детей, 

награждена медалью Материнства I степени

в 1933 году его семья переехала на Черноречен-
скую улицу, дом № 74, но он продолжал учиться в шко-
ле № 33. <…>

я и моя сестра с самого рождения жили в их семье. 
я старше володи на 1 год. Наш дедушка – его отец – по-
стоянно отдавал большую часть своего пайка во вре-
мя войны маленьким внучатам, эвакуированным из 
Новороссийска и ленинграда. Сам постепенно слабел 
и умер от голода. все его внуки (9 человек) – племян-
ники володи – впоследствии получили высшее обра-
зование, есть среди них и учёные. вот и володе очень 
хотелось быть инженером-механиком.

в конце 1943 года мы получили из Пролетарского 
военкомата г. куйбышева сообщение о гибели воло-
ди. При каких обстоятельствах он погиб, мы не зна-
ли. <…> в 1946 году пришло сообщение о присвоении 
володе посмертно звания Героя Советского Союза. 
С помощью редакции газеты «Труд» нам удалось 
выхлопотать его матери Надежде Ивановне пенсию 
600 рублей, которую она поделила между внуками».

ПоСЛеСЛоВие
И всё же возвращение владимира овсянникова 

в Политех состоялось. в 1971 году его имя впервые 
было присвоено лучшему студенческому коллективу 
вуза – 1-й группе механического факультета. в 1977 году 
на фасаде институтского корпуса № 3 (ул. Молодогвар-
дейская, 133) появилась мемориальная доска. в насто-
ящее время одна из стипендий, ежегодно присуждае-
мых лучшим студентам военной кафедры, также носит 
имя Героя Советского Союза владимира овсянникова.

о судьбах студентов, выпускников и преподава-
телей Политеха, которые защищали Родину на фрон-
тах великой отечественной войны, можно прочитать 
в книге Михаила гуревича и евгения чибизова «По-
клонимся и мёртвым, и живым», выпущенной в 1995 
году. ■

Благодарим за помощь в подготовке материала 
директора музейно-выставочного центра универ-
ситета Аллу Барсову.
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иСтоРия ГеРоичеСКоГо РоДА АНтоНоВых МоГЛА 
Бы Лечь В оСНоВу СюжетА уВЛеКАтеЛьНоГо ПРи-
КЛючеНчеСКоГо фиЛьМА. отец – ЛеГеНДАРНый 
КоМБРиГ ВеЛиКой отечеСтВеННой ВойНы. СыН – 
учАСтНиК оБРАзцоВой оПеРАции СоВетСКих 
СПецСЛужБ «ШтоРМ-333», ПоСЛужиВШей ПРоЛо-
ГоМ К АфГАНСКой ВойНе. и САМое ГЛАВНое – В Не-
КотоРых узЛоВых точКАх их БиоГРАфии уДиВи-
теЛьНыМ оБРАзоМ СоПРиКАСАютСя С иСтоРией 
НАШеГо уНиВеРСитетА.

КоМБРиГ и «ЛейтеНАНтКА»
Прежде чем говорить о себе, подполковник Вла-

димир Антонов, ветеран войны в Афганистане, руко-
водитель Самарского регионального отделения меж-
дународной общественной организации ветеранов 
спецподразделения органов госбезопасности «вым-
пел-С», вспоминает о родителях.

Его отец, гвардии полковник Виктор Антонов – 
единственный в Приволжском военном округе ка-
валер четырёх полководческих орденов – Алексан-

рОд 
аНтОНОвых вОйСк
КАК ВЫПУСКНИК СТРОИТЕЛЬНОГО ИНСТИТУТА 
СТАЛ СОТРУДНИКОМ КГБ И чТО ИЗ ЭТОГО ПОЛУчИЛОСЬ

Текст: Елена АНДРЕЕвА, фото из семейного архива
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виктор антонов 
                        1912 – 1996

36-я гвардейская 
Брестско-Берлинская 
инженерно-сапёрная 

ордена Александра 
Невского бригада

комбриг

11-й сапёрный 
корпус

командир корпуса

Приволжский 
военный округ

Начальник штаба, 
начальник 
инженерных войск

куйбышевский 
инженерно- 

строительный 
институт

Проректор

Дом физкультуры, 
УПБ «Роща» 

Политеха

Руководитель 
строительных работ

дра Невского 1 степени, кутузова 1 степени, Суворова 
1 степени, красного Знамени, награждённый также 
орденами жукова, отечественной войны и красной 
Звезды. Это он во время великой отечественной вой- 
ны прославился как командующий 36-й гвардейской 
Брестско-Берлинской инженерно-сапёрной ордена 
Александра Невского бригадой. в 1942 году в бригаде 
появилась будущая жена комбрига, двадцатилетняя ко-
мандир инженерно-сапёрного взвода зоя фёдорова. 
вместе они прошли всю войну, штурмовали Берлин 
и завершили боевой путь в мае 1945 года в Праге. Раз-
ница между ними была десять лет.

– Мама рассказывала об одном эпизоде при 
форсировании реки Западный Буг. У неё ордина-
рец был, татарчонок, который называл её лейте-
нанткой. Противник вёл постоянные авиационные 
налёты, но нашим бойцам нужно было наводить 
переправу. И мальчишка выкопал своей лейте-
нантке одиночный окоп, а она что – девчонка, пере-
бежала к ребятам в общий, взвод давно окопался. 
Укрепление же занял наш лётчик, десантировав-
шийся со сбитого самолёта. в какое-то мгновение 
мальчишка видит: прямое попадание бомбы пря-
мо в выкопанный им окоп. Подбегает, видит ку-
ски мяса, обрывки формы, кричит: «лейтенантка!». 
А мама сзади подошла, по плечу похлопала: 
«я здесь, живая». как же он плакал! Думал, могилу 
лейтенантке вырыл.

После войны Антонов-старший командовал 11-м 
сапёрным корпусом, который производил размини-
рование центральных областей России. А в 1953 году 
приехал в куйбышев, получив назначение на долж-
ность начальника штаба, а затем – начальника инже-
нерных войск Приволжского военного округа. Год спу-
стя к нему присоединилась и семья, переехавшая из 
калинина (ныне Тверь).

в 1961–1963 годах после демобилизации виктор Ан-
тонов выполняет задание по реконструкции стадиона 
«Динамо», где впервые в нашем городе зимой сдела-
ли хоккейное поле. А в августе 1965 года он становит-
ся проректором куйбышевского инженерно-строи-
тельного института. Под его руководством построены 
учебно-спортивный корпус на Ново-Садовой (ныне – 
Дом физкультуры Политеха), лыжная база институ-
та. С июля 1968 года по апрель 1977 года проектирует 
и строит научно-экспериментальную базу Самарского 
политеха на территории Чапаевского опытного завода 
измерительных приборов (ныне – учебно-производ-
ственная база «Роща»). ▶
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от иНжеНеРА 
До СотРуДНиКА 
ГоСБезоПАСНоСти

– я просто реально представлял, 
кем буду после строительного ин-
ститута, но вообще не знал, кем буду, 
если окончу, например, политехни-
ческий. Педагогический и медицин-
ский – знал, но решил, что не хочу. 
С учётом того, что люблю речку, лю-
блю воду, поступил на гидротехни-
ческий факультет: думал, куда ни по-
паду, обязательно буду работать на 
реке. Только потом до меня дошло, 
что гидротехники занимаются и осу-
шением, и обводнением пустынь. 
И я мог попасть, например, в пусты-
ню каракумы и копать там канал.

Ректор института Владимир Ко-
рякин во время приёмной кампании 
1972 года даже не знал, что в вуз посту-
пает сын проректора Антонова. Анто-
нов-младший тем временем уже учился 
и был активным комсомольцем, чле-
ном оперативного отряда, входил в со-
став комитета комсомола вуза. А ещё 
он читал книги о шпионах и хотел стать 
разведчиком. На пятом курсе женился 
и, чтобы сразу получить жильё, уехал 
по распределению в волгоград, в про-
ектно-изыскательский институт «Гипро-
водстрой». однако вместо обещанно-
го угла там, как выяснилось, молодого 
специалиста могли поддержать только 
надбавкой к зарплате.

– Тогда-то я и сказал отцу, что хочу 
служить в кГБ, хотя раньше всегда от-
крещивался. куда идти? Решили для 

начала переговорить с соседом, подполковником 
кГБ Николаем Алексеевичем Полибиным. Разго-
вор, надо сказать, получился очень обстоятельным, 
затянулся часа на два. Через какое-то время мне 
позвонили из службы кадров областного управле-
ния кГБ и предложили пройти медкомиссию.

Пока шла проверка, Антонов перешёл на работу 
в куйбышевский горком кПСС.

– как заместитель заведующего отделом уча-
щейся молодёжи, я курировал все вузы и техни-
кумы города, довольно суматошное хозяйство. 
в подшефных – секретарь комитета комсомола пла-
нового института костя Титов (Константин титов, 
с 1991 по 2007 годы – губернатор Самарской обла-
сти. – Прим. авт.), мединститута Гена котельников 
(Геннадий Котельников – доктор медицинских 
наук, профессор, ректор Самарского государствен-
ного медицинского университета, председатель 
Самарской губернской думы. – Прим. авт.). При 
этом я держал в курсе кГБ, а мне говорили: всё нор-
мально, работайте.

в «контору» владимира Антонова взяли в 1976 году 
и вскоре отправили на высшие курсы кГБ по подготов-
ке оперативных работников для территориальных ор-
ганов госбезопасности в Минске. вернувшись, он стал 
работать во втором отделе куйбышевского управления 
кГБ на канале выезда советских граждан за границу 
под руководством полковника Сергея хумарьяна.

В КАБуЛ!
Через три года его направляют на 

учёбу повторно. На этот раз – в подмо-
сковную Балашиху, на восьмимесячные 
курсы усовершенствования офицер-
ского состава (кУоС). Под этим ней-
тральным по смыслу названием было 
зашифровано сверхсекретное подраз-
деление, в задачи которого входила 
подготовка спецназа госбезопасности.
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– я прибыл на место 4 января 1979 года, до-
ложился начальству и пошёл, как было велено, 
в столовую. вдруг смотрю, знакомая спина. Это 
юра Мельник из владивостокского управле-
ния, с которым мы вместе в Минске учились. 
А он мне и говорит: «Ты только тихо давай, я не 
Мельник, да и ты тоже будешь не Антонов». Не 
принято было селиться вместе, если знакомы, 
подчёркивать какие-то связи. Но нам повезло: 
разместили в одной комнате. Так Мельник стал 
Мурзиным, или Мурзиком, как мы его называ-
ли, а я – Авиловым, по прозвищу – Поилов, или 
Поилыч (всё дело в том, что после специального 
комплекса занятий, когда мы возвращались по-
сле двух- или трёхдневных занятий из леса, му-
жики собирались пить пиво у нас). А готовили из 
нас командиров и заместителей командиров ди-
версионно-разведывательных групп на особый 
период, то есть на случай войны. всего было че-
тыре группы по 11 человек. И весь состав обкаты-
вали в разных должностях: радиста, разведчика, 
подрывника, чтобы мы были взаимозаменяемы.  
И в классах сидели, и взрывали, и по лесам бегали, 
и схроны копали. Мы с юрой, например, выполня-
ли разведки реальных режимных объектов – по-
рохового завода в железнодорожном, военного 
аэродрома Чкаловский. Без документов, без денег.  
И в трёхдневный срок – отчёт.

А через шесть месяцев в общей программе вдруг 
начались заметные изменения: на столах появились 
карты Афганистана. И вместо кировокана (ныне ванад-

зор, третий по величине город Арме-
нии. – Прим. авт.), где в оставшиеся два 
месяца должна была проходить горная 
подготовка, офицеры госбезопасности 
полетели в кабул. Так было сформиро-
вано внеструктурное подразделение – 
отряд «Зенит», численность которого 
к декабрю 1979 года достигла 150 человек.

Ни в одном личном документе Ан-
тонова эта командировка не значит-
ся, указано только Подмосковье. ▶ 
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Но именно тогда на курсантов были за-
ведены карточки со специальной по-
меткой. Чрезвычайный и полномочный 
посол СССР в Демократической Респу-
блике Афганистан фихрят табеев по-
просил оперативников заступить на ох-
рану посольства, сотрудники которого 
начали погибать в афганской столице: 
тогда в стране уже начались беспоряд-
ки и стрельба на улицах.

– Мы затаскивали мешки с пе-
ском на крышу здания, патрулирова-
ли всю территорию посольства, про-
водили разведку всех стратегически 
важных объектов кабула: народной 
милиции, контрразведки, министер-
ства обороны, дворца и резиденции 
хафизуллы Амина (генерального 

секретаря Цк Народно-демократи-
ческой партии Афганистана, пред-
седателя Революционного совета. – 
Прим. ред.). Там же отметили юрин 
день рождения. Помню, купили 
с разрешения резидента бутылку 
«Столичной» в посольском магази-
не, перелили во фляжку, остались 
дежурить у бассейна. Ночь, луна, 
кабульская тишина, шезлонги… 
А закусить – совсем нечем. Смотрим, 
на огороженной территории посла 
растёт роскошное персиковое де-
рево. Ну я юрку подсадил, он два 
персика сорвал. Наутро вызывает 
нас командир отряда, полковник 
Григорий иванович Бояринов: «кто 
воровал?». оказывается, тёща посла 
эти персики считала, знала каждый 
плод наперечёт. Ну мы, конечно, от-
брехались. он улыбнулся, промол-
чал, безо всяких выволочек.

оПеРАция «ШтоРМ-333»
25 декабря 1979 года начался ввод советских войск 

на территорию Афганистана. одновременно в завер-
шающую стадию вступила операция по устранению 
афганского лидера Хафизуллы Амина, из-за деятель-
ности которого существовала опасность выпадения 
Афганистана из сферы влияния СССР.

Группа спецназа кГБ «Зенит» прибыла для охраны 
авиабазы Баграм, в одном из ангаров которого раз-
местились будущие члены правительства во главе 
с Бабраком Кармалем, просоветски настроенным по-
литиком, готовым заменить Амина (Бабрак кармаль 
– генеральный секретарь Цк НДПА, председатель Ре-
волюционного совета Демократической Республики 
Афганистан в 1979–1986 годах. – Прим. авт.).

– Меня первоначально определили в отряд, 
который должен был захватить аэродром и при-
нимать наши войска. Но в штурмовой группе, от-
правлявшейся ко дворцу, не хватало одного бойца, 
и меня позвали туда. Сидим в армейских палатках, 

греемся печками-буржуйками, в солдатских одёж-
ках, бушлатах. И вот подгоняют технику. Уже затем-
но уходим в город. Предполагалось, что мы начнём 
штурмовать центральную резиденцию Амина, ко-
торая в самом центре кабула, прямо с колёс. Но 
там было три стены вокруг, и мы бы полегли сразу. 
Слава богу, колонну развернули на Баграм.

Амина под предлогом ремонта в основном зда-
нии перевезли на юго-западную окраину города, во 
дворец Тадж-Бек. Советские бойцы тем временем за-
няли соседнюю высоту, к «Зениту» присоединились 
члены группы «Гром» из состава спецподразделения 
«Альфа». внизу в недостроенных казармах стоял «му-
сульманский батальон» (условное название для фор-
мирований специального назначения ГРУ Генштаба 
вС СССР, созданных при подготовке ввода советских 
войск в Афганистан, укомплектованных военнослужа-
щими среднеазиатских национальностей).

27 декабря 1979 года в 19:00 в центре кабула раз-
дался взрыв – это был сигнал к началу штурма дворца. 
выпускники кУоС во главе с преподавателем мин-
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Учился на высших кур-
сах кГБ по подготовке 
оперативных работни-
ков

владимир антонов 
                                  род. в 1950

КуйБыШеВ Учился на гидротех-
ническом факультете 
куйбышевского инже-
нерно-строительного 
института

ВоЛГоГРАД Работал в проектно- 
изыскательском инсти-
туте «Гипроводстрой»

МиНСК

БАЛАШихА Проходил подготовку 
на курсах усовершен-
ствования офицерско-
го состава кГБ СССР

КАБуЛ Участвовал в операции 
«шторм-333» по захвату 
дворца Амина в соста-
ве группы спецназа 
кГБ «Зенит»

но-взрывного дела Борисом Плешкуновым опустили 
в колодец узла связи 27 килограммов взрывчатки, по-
сле чего в кабуле замолчали все телефоны.

– Мы попрыгали в бронетранспортёры и пошли 
на дворец, расстояние было всего в 200 метров. 
я шёл на первом БТР, сидя сверху на броне, за от-
крытой крышкой люка, потому что внизу уже не 
было места. вдруг у машины заклинило двигатель, 
и механик крикнул, чтобы десантировались. я вы-
пустил красную ракету, и взвод наших зенитных 
«шилок» открыл огонь по окнам дворца. Стрелять 
в стены полуметровой толщины было бессмыслен-
но. Мы попрыгали, кто вправо, кто влево, скатились 
с откоса и оказались под стенкой. в это время наш 
БТР уже горел, а второй встал за нами, прямо на-
против караульного помещения. в нём был наш 
с юрой общий товарищ, Боря Суворов из Сверд-
ловска. он не должен был ехать в Афган, потому что 
был в отпуске в Сочи, и не должен был оказаться 
в нашей группе: его тоже первоначально опреде-
лили на охрану авиабазы. После боя Борю нашли 
с тремя пулями в спине под бронежилетом. види-
мо, когда он десантировался с БТР, нагнулся и по-
пал под огонь. Парню было всего 28 лет.

Бойцы группы «Гром» штурмовали дворец с другой 
стороны и заняли верхнюю площадку. Поэтому, когда 
спецназ госбезопасности попал внутрь, там уже шёл 
бой. владимир Антонов, поднявшись на второй этаж, 
сразу наткнулся на раненого Амина.

– Его и членов военного совета в этот вечер от-
равили во время совещания. Но врачи из советско-
го посольства приехали и Амина откачали. когда 
началась стрельба, он лежал в постели и вскочил, 
вооружившись дамским пистолетиком. выбежал 
к лестнице и попал под гранату. Дворец был «за-
чищен» полностью. кто-то из наших посмотрел на 
часы: бой продолжался 43 минуты.

Так начиналась война, которая 
продлилась почти 10 лет и унесла жиз-
ни более 15 тысяч советских военных. 
На родину большая часть спецназовцев 
вернулась 8 января 1980 года, а 28 апре-
ля вышел закрытый Указ Президиума 
верховного Совета СССР о награжде-
нии орденами и медалями 370 участни-
ков операции в кабуле. ■
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кОд гОгеНа
КРАТКИй КУРС АРхИТЕКТУРЫ 
У ЗДАНИя хИМИчЕСКОГО КОРПУСА



93

ТЕхНОПОЛИС Поволжья # 20_2019

у КАжДоГо иНтРиГующеГо СюжетА еСть СВоя 
КРАСиВАя иСтоРия. ЭтА НАчАЛАСь В 1909 ГоДу, 
КоГДА СыН КоЛЛежСКоГо АСеССоРА, ДейСтВи-
теЛьНый чЛеН иМПеРАтоРСКой АКАДеМии хуДо-
жеСтВ АЛеКСАНДР фоН ГоГеН ВыиГРАЛ КоНКуРС 
ПРоеКтоВ зДАНий зеМеЛьНых БАНКоВ ДЛя СА-
МАРы и ПеНзы. чеРез тРи ГоДА НА БеРеГАх ВоЛГи 
и СуРы ПояВиЛиСь ДВА оСоБНяКА – ДВА БРАтА, 
Не СЛиШКоМ-то и Похожие ДРуГ НА ДРуГА, Но 
и Не СЛиШКоМ РАзНые, чтоБы Не ПРизНАть 
В Них ПРоизВеДеНия оДНоГо тВоРцА.

Самарское здание (ул, куйбышева, 
153), спроектированное в нетипичном 
для Среднего Поволжья стиле север-
ного модерна, сразу стало настоящей 
жемчужиной в архитектурной диадеме 
исторического 93 городского квартала. 
Уже 86 лет в нём расположен химиче-
ский факультет Самарского политеха, 
но его довольно часто по-прежнему 
именуют крестьянским поземельным 
банком. Сейчас особняк в буквальном 
смысле слова играет свежими краска-
ми. второй после фон Гогена genius loci – 
гений этого места – депутат Госдумы РФ 
Александр хинштейн сумел привлечь 
на реставрацию памятника архитекту-
ры более 50 млн рублей из федерально-
го бюджета. восстановление началось 
с цокольного этажа, уже отреставриро-
ван фасад здания и входная группа.

И вот, любуясь обновлённым старин-
ным шедевром, «Технополис Поволжья» 
вдруг обнаружил в нём удивительные 
вещи. Благодаря доктору архитектуры, 
заведующей кафедрой «Реконструкция 
и реставрация архитектурного насле-
дия» татьяне Вавилонской, нам, кажет-
ся, удалось расшифровать давнее по-
слание замечательного зодчего.
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Аттиковая стенка – аллюзия к классицизму. Чередование богато декорированных 
квадратных метопов, в поле которых угадывается рисунок «колесо фортуны», 
с вертикальными прямоугольными триглифами отсылает к дорическому ордеру 
и к античной архитектуре в целом.

вопреки расхожему убеждению, 
стилистика особняка выбивается из ра-
мок северного модерна и представляет 
собой виртуозную романтизацию раз-
личных исторических стилей. Зодчий не 
только гениально сыграл приёмами мо-
дерна, но и сумел использовать мотивы 
Ренессанса, барокко, классицизма, на-
родной архитектуры в нетрадиционных 
для них местах фасада. Получилось свое- 
образное ироническое высказывание, 
здание оказалось буквально насыщено 
архитектурным юмором, что говорит 
о безграничной свободе творческой 
мысли фон Гогена, воплощённой в камне.

Ещё одно творческое переосмысление известных архитектурных 
стилей – разомкнутый фронтон и фрагмент раковины (рокайль), 
свойственной зодчеству барокко и рококо.
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к признакам модерна можно отнести 
гладкие поверхности стен, отсутствие 
поэтажных членений, вертикализм 
пропорций и специфичную форму 
куполообразного завершения.

Ряды квадратных и круглых деталей на 
фасаде здания напоминают о мутулах, 
символизирующих в каменной архи-
тектуре торцы выходящих на фасад 
балок и брёвен.

окна-бойницы – типичная черта модерна.

одна из архитектурных гипербол здания – фронтон 
с тимпаном (внутренним треугольным полем), в кото-
рый включён декоративный элемент, напоминающий 
волюту (элемент в виде спиралевидного завитка).
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Разнообразие форм оконных проёмов 
на фасадах обусловлено функциональ-
ными особенностями здания и тоже 
характерно для модерна.

в фОкуСе   Занимательная наука
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Перспективный портал, уходящий 
в глубину уступами, и рустованное 
арочное обрамление в виде пригнан-
ных один к другому камней напоми-
нает об искусстве готики и Ренессанса 
одновременно.

Авторский индивидуализм просматри-
вается в равномерном кассетирован-
ном рисунке филёнчатых дверей.

ТЕхНОПОЛИС Поволжья # 20_2019
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техНоПоЛиС ПоВоЛжья
Научно-популярный журнал опорного университета
выходит с 2014 года

■   СТАРТАП, вНИМАНИЕ, 
МАРш!
Как в Политехе работает «Венчурный 
акселератор» для школьников 
и студентов

■   МЕМБРАННАя лЕкСИкА
Политех совершает очередной рывок 
на рынке технологий водоочистки

■   ГДЕ НАХоДИТСя СЕНоМАН
Геологи Политеха обнаружили 
отложения, не типичные для Самарской 
области

■   САМАРСкИй АвАНГАРД, 
МоСковСкИй РЕАлИЗМ
Студентка Политеха стала лауреатом 
олимпиады по живописи

■   ДошлИ До РУЧкИ
Повседневный пишущий инструмент 
с точки зрения наших учёных
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Самара, ул. Лукачёва, 27

www.samgtu.ru  
Телефоны для справок:  
(846) 270-28-73, 270-28-74
(846) 270-91-51 (вахта бассейна)

аэробикой, боевыми искусствами, спортивными играми, 
посещать тренажёрный зал и мультимедийный тир

здеСь мОжНО заНиматьСя

Культурно-развлекательное
и спортивное сооружение,

предоставляющее услуги студентам
Самарского государственного

технического университета 
и жителям города

Для детей работают платные секции
по плаванию, карате, айкидо
и различным видам танцев

СПОрт-
кОмПлекС
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Раздел   Рубрика


